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НА ВСЯКОГО 
МУДРЕЦА...
Нынче жизнь все страннее и чудесатее. 
Пенсионный фонд, казалось бы, давно 
стал символом скупердяйства: пенсии 
платит нищенские, индексирует их 
на пару сотен рублей, а работающим 
пенсионерам и вовсе не индексирует. 
И тут выясняется, что ПФР снабжает 
деньгами тех, кому они уже не нужны. 

Счетная палата выяснила, что терри-
ториальные органы Пенсионного фонда 
продолжают переводить деньги на счета 
умерших граждан, чем активно пользу-
ются их родственники. А многие здрав-
ствующие недополучают пенсии из-за 
ошибок и сбоев в системе учета ПФР.

Аудиторы СП зафиксировали также 
- как явление - регистрацию нескольких 
счетов на одного пенсионера или, наобо-
рот, присвоение одного СНИЛС сразу 
нескольким людям. «На 1 января 2020 
года из-за несвоевременного поступле-
ния сведений о смерти переплаты пенсий 
только в двух территориальных органах 
ПФР составили 377 миллионов рублей», - 
констатируют аудиторы СП. Размер сум-
мы явно свидетельствует о системности 
подобных ошибок.

Но, господа, речь идет о казенных 
деньгах, и любые ошибки в их исполь-
зовании должны подразумевать ответ-
ственность вплоть до уголовной! Что за 
бардак в этом Пенсионном фонде?

Самое странное, что ряд экспертов 
кинулся отмазывать ПФР. «Обмен дан-
ными между МВД, загсами, налоговы-
ми службами и ПФР ведется с большой 
задержкой, - утверждает профессор 
Финансового университета при Пра-
вительстве РФ А. Сафонов. - Предъяв-
лять претензии напрямую Пенсионному 
фонду нет смысла, поскольку он не кон-
тролирует деятельность партнерских 
структур». Возможно. Но нынешние 
чиновники хвалятся, что создали такую 
«крутую» систему цифрового учета и 
контроля, через которую и муха не про-
скочит! И где она?

«Что касается истории с «мертвыми 
душами», то особой вины Пенсионного 
фонда я не вижу, - отмечает доктор эконо-
мических наук С. Смирнов. - ПФР высту-
пает лишь оператором, у него чисто ме-
ханическая функция. Поступают данные 
о пенсионере Иване Иванове, ему начис-
ляют пенсию. Когда гражданин Иванов 
уходит в мир иной, прекращает выплаты».

Вроде умно
,
, но ничего не объясняет. В 

отличие от версии профессора Валерия 
Соловья: «Мы не знаем точно, сколько и 
каких пенсионеров реально в РФ. Похо-
же, их на несколько миллионов меньше, 
чем указывается официально. На вы-
платы им выделяются лишние деньги, и 
«излишек» уходит на сторону». Просто 
и потому похоже на правду. Не случай-
но ряд аналитиков заявляет, что финан-
совая ситуация позволяет прямо сейчас 
удвоить все пенсии. Если без воровства, 
которому способствует «мутный» учет.

Давно сказано в России, что на всяко-
го мудреца - и «пенсионного» - довольно 
простоты.

Лаврентий Павлов
(Продолжение темы на стр. 3.)

предпринимателей считают, что заниматься бизнесом в России 
опасно. Такие данные приводят СМИ  со ссылкой на опрос служ-
бы специальной связи и источники информации ФСО. Такого же 
мнения придерживаются 74,3% опрошенных экспертов (в 2017 
году так считали 57,1%).

ЛИЧНАЯ ЖИЗНЬ 
ДЛЯ ОБЩЕГО 

ПОЛЬЗОВАНИЯ
Цифровизация принесет всем сплошные удобства... 

Эти песни сочиняют те, кто надеется на них хорошо 
заработать. Причем далеко не всегда честным путем.

Центробанк и платеж-
ная система Visa предупре-
дили об утечке данных 55 
тыс. карт тех, кто пользо-
вался онлайн-магазином 
электронной торговли 
Joom. В открытом доступе 
оказалась информация о 
клиентах Сбербанка, «От-
крытия», Райффайзенбан-
ка, Тинькофф Банка и дру-
гих организаций. 

В Joom утверждают, что 
они уже прекратили со-
трудничество с контраген-
том, виноватым в утечке. 
Как будто от этого легче 
тем, чьи персональные дан-
ные уже продаются в сетях! 

Эксперты предупрежда-
ют, что мошенничество с 
банковскими картами на-

растает, в июле выявлено 
312 новых фальшивых до-
менных имен финансовых 
организаций, на которые, 
как рыбу на крючок, пы-
тались ловить беспечных 
граждан. Центр монито-
ринга ФинЦЕРТ выяс-
нил, что в 2019 году объем 
операций, совершенных 
онлайн без согласия клиен-
тов, достиг 6,4 млрд рублей! 
Август 2020-го расширил 
«фронт работ». 

...В Сети выставили 
на продажу паспортные 
данные почти 1,1 млн из-
бирателей из Москвы и 
Нижегородской области, 
которые принимали уча-
стие в электронном голо-
совании по поправкам к 

Конституции. За одну стро-
ку в базе просят 1,5 долла-
ра и 1 доллар при покупке 
оптом. 

...Компания Utair Digital 
(IT-подразделение россий-
ского авиаперевозчика 
Utair) допустила утечку 
базы данных примерно 530 
тыс. клиентов. В базе имена 
и даты рождения клиентов 
авиакомпании, номера рос-
сийских и загранпаспортов, 
номера телефонов, адреса 
проживания и электрон-
ной почты.

...В интернете в откры-
том доступе обнаружились 
данные свыше 150 млн 
пользователей соцсети 
Facebook и принадлежаще-
го ей сервиса Instagram. 

Короче, утечки в августе 
хлынули потоком в единую 
Сеть из разных источни-
ков. Персональные данные 
для общего пользования... 
Они позволяют мошенни-
кам воровать деньги с карт 
граждан, торговать их не-
движимостью, брать кре-
диты под чужим именем и 
даже вторгаться в личную 
жизнь жертвы.

Но наши власти гото-
вы тратить триллионы 

рублей на цифровизацию, 
в рамках которой будут 
собирать и объединять в 
одну базу все о каждом 
гражданине. В июне при-
нят закон о едином феде-
ральном информацион-
ном регистре, содержащем 
сведения о населении РФ, 
туда и закачают тоталь-
ную информацию о каж-
дом. Если раньше данные 
были рассыпаны по раз-
ным базам: ЗАГСы, шко-
лы, поликлиники и т. д., то 
теперь все про человека и 
его «неприкосновенную» 
личную жизнь разместят 
в одном файле. Все как на 
ладони - хватай, жулье, и 
пользуйся!

А насчет надежной за-
щиты... Здесь даже хакеры 
не нужны. Всегда найдет-
ся айтишник при конторе, 
имеющей доступ, который 
украдет и продаст.

На Западе уже поняли 
опасность этих реестров 
и отказались от них. А 
в чьих интересах наши 
ВИП-чиновники маниа-
кально проталкивают эти 
проекты?

Алексей Воробьев

ЦИФРА НОМЕРА

Казалось бы, при чем 
здесь Россия?! Увы, очень 
даже... Наши власти давно 
хотели протянуть трубу 
на юг Европы. Это со-
лидный рынок сбыта для 
Газпрома, инструмент 
влияния на ряд стран - 
участниц ЕС. И хороший 
способ показать большую 
дулю Украине, которая 
постоянно скандалит из-
за газового транзита и вы-
могает скидки. Постав-
ки по «Южному потоку» 
позволили бы РФ за-
крыть украинский ко-
ридор и выйти сразу на 
Болгарию, 
а затем и 
Балканы в 
кармане.

Возмож-
но, предвку-
шение прибылей 
и дивидендов вскружило 
головы нашим верхам, и 
они не просчитали всех 
последствий. Не учли тре-
бования принятого в ЕС 
Третьего энергопакета. 
Этот документ не допуска-
ет монополии в поставках 
энергоносителей Старому 
Свету по газопроводам, не-
фтепроводам и ЛЭП. Мо-
нопольный владелец таких 
сетей должен предоставить 
50% их емкости конкурен-

т а м 
или продать сети неза-

висимым операторам.
Но и «конкуренция», и 

«независимость» - понятия, 
чуждые нашим властям и 
крупному бизнесу. Они ре-
шили действовать на авось, 
не сознавая последствий, и 
вляпались! Потянули тру-
бу с Ямала, потратили кучу 
денег, но Болгария испу-
галась ЕС и отказалась от 
«Южного потока». 

Глава Газпрома А. Мил-
лер в сердцах заявил, что 

проект закрыт 
и возврата 
к нему не 
будет. Гнев 

и потрачен-
ные миллиар-

ды подсказали 
идею перенаправить 
трубу на Турцию, назвав 
ее «Турецким потоком». 
Тем самым мы поставили 
Р. Эрдогана у крана, через 
который будет снабжаться 
газом Южная Европа! То 
есть поделились рычагами 
политического влияния с 
деятелем, не привыкшим 
исполнять взятые на себя 
обязательства.

Эксперты предостерега-
ли, что Эрдоган - ненадеж-
ный союзник, в любой мо-
мент способен предать. Но 
разве у нас при реализации 
мегапроектов слушают 
экспертов?! Главное - день-
ги освоить... 

«Сам «Турецкий поток» 
- вот эти две нитки, кото-
рые были проложены по 
морю, якобы обошлись 
меньше чем в 10 миллиар-
дов долларов. Но, по рас-
четам ВНИИГАЗ, строи-
тельство нового коридора 
от Ямала только до Торж-
ка, то есть только до пово-
рота на юг, в сторону Чер-
ного моря, должно было 
стоить - они хорошо это 
посчитали - до 92 миллиар-
дов долларов, - утвержда-
ет авторитетный эксперт 
Михаил Крутихин. - И та-
кие чудовищные затраты 
на никому не нужные га-
зопроводы привели к тому, 
что Газпром находится в 
очень плачевном финан-
совом состоянии». 

...«Турецкий поток» не-
давно наконец заработал, 
российский газ пошел на 
турецкий рынок. И вот 
Эрдоган, радостно поти-
рая руки, сообщает, что 
скоро его стране россий-
ское топливо может не 
понадобиться. Получается, 
десятки миллиардов мы 
выбросили на ветер. Так 
часто бывает, когда поли-
тика бежит впереди эко-
номики.

Павел Максимов

93,7%

ПОТОК БЕЗ СОЗНАНИЯ
На турецком участке Черного моря обнаружено «крупнейшее 
в истории страны месторождение природного газа, запасы 
которого составляют 320 миллиардов кубометров». 
По словам президента Р. Эрдогана, к 2023 году власти 
планируют поставлять этот газ не только своим гражданам, 
но и организовать экспорт голубого топлива., р
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«Уличные беспорядки в 
Минске и крупных городах 
Белоруссии явно сходят на 
нет, им уже стали мешать 
такие обстоятельства, как 
дождь. Митинги в Бело-
руссии не смогут прибрести 
таких масштабов, которые 
изначально обещала оппо-
зиция. Лукашенко перешел 
в контрнаступление», - счи-
тает политолог Иван Нико-
нов.

Путинский резерв
Что ж, Батька подтвердил 

репутацию жесткого и дея-
тельного правителя. Те, кто 
надеялся, что он испугается, 
запрется в резиденции или, 
пуще того, упорхнет за кор-
дон, были посрамлены. На 
одном из митингов в свою 
поддержку Лукашенко даже 
появился в бронике и с авто-
матом в руках. Критикам от-
ветил, что такие его действия 
обусловлены внешней угро-
зой: НАТО-де передислоци-
ровало войска вплотную к бе-
лорусским рубежам. Похоже, 
окружение Лукашенко реши-
ло, что, увидев воинственно 
настроенного Батьку, натов-
ское начальство скиснет и 
вой ска отзовет.

На самом деле нападать на 
Белоруссию, конечно, никто 
не помышляет. И не потому, 
что НАТО впало в оторопь 
от Батькиных демаршей. 
Причина совсем иная.

Мощную поддержку Лу-
кашенко оказал российский 
президент. В интервью теле-
каналу «Россия-1» Владимир 
Путин, в частности, сказал: 
«Александр Григорьевич по-
просил меня сформировать 
определенный резерв из со-
трудников правоохранитель-
ных органов, и я это сделал. 
Но мы договорились также, 
что он не будет использован 

до тех пор, пока ситуация не 
будет выходить из-под кон-
троля, и когда экстремист-
ские, я хочу это подчеркнуть, 
элементы, прикрываясь по-
литическими лозунгами, не 
перейдут определенных гра-
ниц и не приступят просто 
к разбою». Стало ясно, что 
имели в виду оба президента, 
когда говорили о помощи Бе-
лоруссии со стороны России 
в рамках ОДКБ и Договора 
о Союзном государстве. В со-
ответствии с положениями 
последнего стороны могут 
оказывать друг другу под-
держку «и в защите сувере-
нитета, внешних границ, и в 
защите стабильности». Те, кто 
хочет попробовать Батьку 
на зубок, получили от рос-
сийского лидера недвусмыс-
ленное предупреждение: мол, 
готовы прийти на помощь со-
юзнику и мало вам тогда не 
покажется.

«Путин, говоря молодеж-
ным сленгом, вписался за 
Лукашенко, - говорит бело-
русский политобозреватель 
Александр Класковский. 
- Дескать, мы готовы со-

лидарно выступить против 
этих мятежных настроений 
и поползновений и лучше не 
рыпайтесь, не дергайтесь, все 
равно мы задавим, потому 
что против лома нет приема». 
Путин четко дал понять: по-
пытки дальнейшего раска-
чивания ситуации в РБ, а тем 
более перевода ее в русло 
силового противостояния 
оппозиции с властью об-
речены на провал.

Зачем в Москву 
приезжал Биган

Может показаться па-
радоксальным, но факт: в 
усилении российского влия-
ния в Белоруссии заинтере-
сованы... американцы.

На прошлой неделе в Мо-
скву приезжал первый заме-
ститель госсекретаря США 
Стивен Биган. Основной те-
мой его бесед с главой МИД 
России Сергеем Лавровым 
стала Белоруссия. Формаль-
но встреча была продикто-
вана озабоченностью Белого 
дома ситуацией в РБ. Однако 
многие эксперты уверены, 

что есть более глубокая при-
чина повышенного внимания 
администрации США к Бе-
лоруссии, а именно растущее 
внимание к этой стране со 
стороны Китая.

Не секрет, что руковод-
ство КНР взяло курс на 
сближение с РБ. Первым, 
кто поздравил Лукашенко 
с победой на выборах-2020, 
был председатель КНР Си 
Цзиньпин. Пекин не отказы-
вает Минску в кредитах и ин-
вестициях. Китайцы строят в 
Белоруссии заводы, дороги, 
отели. Венцом же белорус-

ско-китайского сотрудни-
чества стало сооружение 
колоссального технопарка с 
претенциозным названием 
«Великий Камень». По сути, 
это целый город с предпри-
ятиями, отелями, больница-
ми, торговыми центрами. 
Площадь технопарка - бо-
лее 11 тыс. гектаров. Ожи-
дается, что уже в нынешнем 
году порядка сотни китай-
ских компаний начнут инве-
стиционную деятельность в 
«Великом Камне». Для чего 

же Пекину понадобилось 
тратить миллиарды на стро-
ительство техногорода в 
РБ? Китай намерен создать 
высокотехнологичное про-
изводство с последующим 
экспортом продукции в стра-
ны Евросоюза, который рас-
сматривается в качестве аль-
тернативы ускользающему 
американскому рынку. Тут-
то и пригодится Белоруссия 
как финансово-экономиче-
ская база с преобладающим 
присутствием китайских 
банков. С помощью их вли-
ваний белорусские предпри-
ятия смогут быстро превра-
титься в филиалы китайских 
фирм-гигантов, поставляю-
щих свою продукцию в стра-
ны ЕС.

Известно, что для Ва-
шингтона Пекин - соперник 
почище Москвы. Эксперты 
утверждают, что укрепление 
российского влияния в РБ 
больше бы устроило Белый 
дом, чем белорусско-китай-
ское сближение. Вполне воз-
можно, что Биган именно в 
этом пытался убедить своих 

российских визави. 
В данном контексте 
становится понятным 
примирительное за-
явление замгоссе-
кретаря о том, что он 
не видит каких-либо 
агрессивных намере-

ний Москвы в отношении 
Минска. Америка не хочет 
усиления китайского влия-
ния в Европе, в том числе в 
Белоруссии. По этой причи-
не пытается в своих геопо-
литических играх разыграть 
российский козырь. Однако 
вряд ли американцам стоит 
всерьез рассчитывать на то, 
что мы станем интриговать 
против наших нынешних 
«лучших друзей и стратеги-
ческих партнеров».

Георгий Палашевский
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Укрепление российского влияния 
в РБ больше бы устроило Белый 
дом, чем белорусско-китайское 
сближение.

США ЗА СОЮЗ РОССИИ 
И БЕЛОРУССИИ. 

М
инувшая неделя оз-
наменовалась скан-
далами, связанными 

с Пенсионным фондом: на 
счета умерших граждан пере-
водились деньги, которыми 
бессовестным образом поль-
зовались их родственники, а 
вот относительно здоровым 
россиянам пенсии недоплачи-
вались.

Недостатки выявила Счет-
ная палата. После этой про-
верки председатель партии 
«Справедливая Россия» Сер-
гей Миронов призвал вообще 
расформировать Пенсион-
ный фонд и его территори-
альные органы: мол, тратят 
деньги на дорогие офисы, 
зарплаты и командировки со-
трудников, а элементарные 
вопросы решить не могут. Так 
нужен ли Пенсионный фонд 
или и вправду его расформи-
ровать?

Руслан Гринберг, 
член-корреспондент РАН, 
научный руководитель 
Института экономики 
РАН:

- А что, раньше об этой 
ситуации никто не знал? Все 

дело в том, 
что между 
ведомствами 
как не было 
взаимодей-
ствия, так и 
нет. Помните 
басню Кры-
лова о Лебеде, 
Раке и Щуке? 

Так и у нас в документообо-
роте. Обвинять во всем Пен-
сионный фонд, думаю, не-
разумно. Виновата вся наша 
бюрократическая система, 
разболтанная, хамоватая 
и к тому же неповоротли-
вая. Думаете, после выводов 
Счетной палаты что-нибудь 
изменится? Я уверен, что нет. 
Поговорят и забудут. Чест-
ные люди будут мучиться 
дальше, а нечестные - пользо-
ваться прорехами в законода-
тельстве.

Что касается предложе-
ния лидера «Справедливой 
России» Сергея Миронова... 
Думаю, он понимает - о пар-

тии и лично о нем стали за-
бывать. Надо было напом-
нить. Напомнил. Очень веет 
популизмом. Хотя рацио-
нальное зерно в этом есть... 
Ликвидировать ненужные 
подразделения в ряде регио-
нов, централизовать работы 
ПФР, может, и стоило бы...

Сергей Глазьев, 
доктор экономических 
наук, профессор, акаде-
мик РАН, министр по 
интеграции и макроэко-
номике Евразийской эко-
номической комиссии: 

- Если во-
обще лик-
видировать 
Пенсионный 
фонд, то мы 
запутаемся 
еще боль-
ше. Поэтому 
идея Сергея 
М и р о н о в а 

мне кажется чисто эмоци-
ональной. В современном 

правовом государстве такая 
идея осуществиться не мо-
жет. Что касается ошибок... 
Так всегда было. И в совет-
ское время, бывало, скрыва-
ли смерть людей, со стороны 
родственников это мошен-
ничество. 

Но вообще в этой системе 
очень большое количество 
посреднических структур. 
Как бы все это упростить 
и систематизировать! Пен-
сионный фонд должен се-
рьезнее и ответственнее 
относиться ко всему, чем 
занимается. А то деньги на 
строительство шикарных 
комфортабельных офи-
сов в регионах он находит, 
а проверить, живы или нет 
пенсионеры, не может. Что 
это: архаизм и несовершен-
ство нашей системы или на-
плевательское отношение 
к расходованию и учету 
государственных средств? 
Думаю, хватает и первого, и 
второго.

Никита Кричевский, 
доктор экономических 
наук: 

- Если бы 
у ключевых 
в е д о м с т в 
была единая 
защищенная 
база данных, 
то и сбоев с 
назначением 
пенсии или 
ее отменой 

не возникало бы. Многие 
процессы буксуют из-за 
усложненной процедуры 
согласований. При необхо-
димости внести правки в 
документы, к примеру, из-
менились статус получателя 
финансовых средств или его 
адрес, или платежеспособ-
ность, приходится выпол-
нить кучу бюрократических 
манипуляций. Вот и выхо-
дит, что у семи нянек дитя 
без глазу...

Андрей Князев

У СЕМИ НЯНЕК ДИТЯ БЕЗ ГЛАЗУ

ПОЧЕМУ?A

В Минске продолжаются митинги и шествия тех, 
кто протестует против переизбрания Лукашенко. 
Однако, по мнению экспертов, протестные акции 
выдыхаются. Властям РБ, опираясь на поддержку 
России, удалось взять ситуацию под контроль.
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Германия, несмотря 
на давление США и 
своих европейских 
союзников по НАТО, 
отказывается воз-
главить антироссий-
ский блок на фоне 
военной истерии, 
которой охвачены 
некоторые запад-
ные страны.

Канцлера Меркель 
обвиняют в том, что она 
продолжает поддержи-
вать отношения с россий-
ским президентом, тог-
да как Великобритания 
фактически оборвала все 
переговоры с Москвой, 
объявив Россию своим 
главным врагом. Ангела 
Меркель хоть и приняла 
у себя Навального, обе-
спечив ему лечение в луч-

шей клинике, однако не 
настроена использовать 
предположение о его от-
равлении для прямой кон-
фронтации с Москвой.

Меркель настаивает, 
что нужно продолжать 
контактировать с Росси-
ей, остающейся для Гер-
мании важным стратеги-
ческим партнером. Она 
подчеркивает, что «Се-
верный поток - 2» - это 
не политический, а сугубо 
экономический проект. 
Однако Польша, страны 
Прибалтики, Украина и 
США регулярно крити-
куют СП-2, называя про-
ект угрозой европейской 
энергетической безопас-
ности. Вторит им и пре-
зидент Франции Эмману-
эль Макрон, он высказал 
Меркель свое недоволь-
ство строительством 
«Северного потока - 2». В 
недавнем разговоре с кан-
цлером он подчеркнул, 
что этот газопровод уси-
ливает зависимость Евро-
пы от России. «Канцлер 
знает о моих сомнениях 
относительно «Северного 
потока - 2», мы не долж-
ны проявлять наивность 
в отношениях с Россией 
и увеличивать нашу зави-
симость от нее», - заявил 
Макрон в своем послед-
нем интервью.

Но Меркель не же-
лает объявлять Москву 

главным противником и 
настаивает на заверше-
нии строительства газо-
провода.

Теперь именно Мер-
кель могут обвинить в 
провале белорусского 
мятежа из-за отказа 
оказать более значимую 
финансовую поддержку 
оппозиционным «демо-
кратическим силам» в 
этой стране.

В прошедшую суббо-
ту в столице Германии 
прошла грандиозная ма-
нифестация, названная 
«Собрание за свободу», 
в которой, по оценке ее 
участников, участвовали 
около 100 тысяч чело-
век. Формальный повод - 
протест из-за карантина.

Высший администра-
тивный суд Берлина во-
преки запрету федераль-
ных властей разрешил 
проведение этого ше-
ствия. Призывы приехать 
в столицу страны распро-
странялись по социаль-
ным сетям, были созданы 
инициативные группы, 
мобилизованы финансо-
вые ресурсы, информаци-
онную поддержку оказы-
вал ряд ведущих СМИ.

Участники выступали 
за отмену коронавирус-
ных правил, введенных 
из-за пандемии. Вскоре 
выступления стали жарче, 
манифестанты объявили, 

что Меркель своими ме-
рами по борьбе с вирусом 
ограничивает граждан-
ские права, а затем толпа 
уже скандировала: «Мер-
кель, уходи!» Видимо, 
кому-то очень хочется, 
чтобы канцлер быстрее 
покинула свой кабинет.

На счету Меркель 
еще один минус. Герма-
ния провалила разрекла-
мированное посредниче-
ство в урегулировании 
конфликта Греции с 
Турцией. «Мы советуем 
своим оппонентам по-
умнеть и избегать оши-
бок, которые приведут к 
их разгрому. Мы готовы 
сразиться с теми, кто хо-
чет нам противостоять, 
другие пусть убираются 
с нашего пути», - угро-
жающе ответил Эрдоган 
на предложение решить 
спор о морских границах 
в международном суде. 
Под «другими» он, види-
мо, подразумевал Герма-
нию.

В сущности, Берлин, 
как и Лондон, с равно-
душием относится к про-
блемам средиземномор-
ских стран, если речь не 
идет о российском при-
сутствии, и, скорее всего, 
не станет мешать Турции 
громить греческий флот. 
Греции придется усту-
пить часть своих терри-
ториальных вод Турции.

Вице-председатель 
NBCUniversal Рон 
Мейер был уволен за 
действия, «не соот-
ветствующие цен-
ностям компании». 
В отставку медиа-
управленца отправи-
ла британская актри-
са Шарлотта Кирк.

Актриса отомстила 
своим бывшим любовни-
кам, с которыми ей при-
ходилось вступать в сек-
суальный контакт, чтобы 
пробиться на большой 
экран. Она исполнила 
свою мечту, продвинув-
шись в ряды наиболее 
востребованных звезд, 
после чего Кирк «взорва-
ла» американскую кино-
индустрию. Для этого ей 
не потребовалось обра-
щаться в суд, как это сде-
лали жертвы киномагна-
та Харви Вайнштейна.

Предположитель-
но, Кирк намекнула 
своим приятелям, из-
вестным кинорежиссе-
рам Нилу Маршаллу и 
Джошуа Ньютону, что 
есть возможность по-
шантажировать вице-
президента кинокомпа-
нии NBCUniversal Рона 
Мейера. Они решили 
поприжать воротилу, ко-
торый в свое время обе-
спечил карьеру таким 

звездам, как Том Круз и 
Сильвестр Сталлоне.

Сегодня оба режис-
сера обвиняются в 
злостном вымогатель-
стве. Они требовали от 
Мейера денег и финан-
сирования их фильмов, 
угрожая раскрытием 
его внебрачной связи с 
Кирк, которая выбива-
ла у него роли в обмен 
на секс. 75-летний ки-
нодеятель несколько 
месяцев вел переговоры 
с шантажистами, требо-
вавшими от него под-
держать их проекты.

Но Мейер на днях был 
вынужден уйти со своего 
поста. Голливудская прес-
са сообщает, что в 2012 
году он, испуганный на-
мерением Кирк подать на 
него в суд, заключил с ней 
мировое соглашение, за-
платив приличную сумму 
компенсации с условием, 
что она сохранит их ин-
трижку в тайне. Он на-
деялся таким же образом 
договориться и с шанта-
жистами-режиссерами. 
Но, видимо, не устоял 
перед их напором и 
запросами. Из-за угро-
зы распространения 
«ложных утвержде-

ний» он признался в отно-
шениях с девушкой. Тогда-
то легендарного деятеля 
и уволили за действия, «не 
соответствующие ценно-
стям компании».

Кстати, Шарлотта 
Кирк была замешана и 
в другом секс-скандале 
с большим человеком 
в голливудском мире, 
бывшим генеральным 
директором Warner Bros. 
Кевином Цудзихарой. 
В возрасте 21 года она 

вступила с ним в интим-
ную связь. Он был стар-
ше актрисы на 28 лет. 
Но разница в возрасте 
не смутила пожилого 
ловеласа - он сразу пред-
ложил молоденькой кра-
сотке расплатиться за 
роли сексом в номерах 
придорожных мотелей.

В 2019 году была опу-
бликована ее интимная 
переписка с Цудзиха-
рой. Разразившийся 
скандал заставил руко-
водителя Warner Bros. 
уйти со своего поста.

В интервью Daily 
Mail Кирк сказала, что 
не рассматривает себя 
жертвой киномагнатов, 
она сама без чьего-либо 
принуждения сделала 
свой выбор, но сейчас 
сожалеет о своих по-
ступках. Последние 

роли она получила 
уже без помощи мо-
гущественных спон-

соров. Все-таки у нее 
хватило смелости све-
сти счеты с боссами 
из прогнившего гол-
ливудского мира, за-

действовавшими свое 
высокое положение, 
чтобы использовать 
молодых актрис.

Материалы подготовил Николай Иванов

Секс-скандал привел к увольнению 
еще одного киномагната

Тайны пещер 
Чжэцзяна
Китайские ученые пытаются раз-
гадать тайну древних пещер, об-
наруженных в глубинке провинции 
Чжэцзян.

Масштабы загадочного пещерного 
мира, созданного древним человеком, 
поражают, он расположился на площади 
минимум 30 тысяч квадратных метров.

Ученые определили, что пещеры были 
выдолблены в породе, а не являются при-
родным образованием. На стенах видны 
отметины от работы зубилом, а узор из 
параллельных друг другу полос на потол-
ке невероятно точен и аккуратен.

Предположительно, группа из 36 пе-
щер была выбита более двух тысяч лет 
назад. О существовании пещер люди уз-
нали случайно - местные фермеры ре-
шили откачать воду из пруда, который в 
народе считался бездонным. После семи 
дней непрерывного откачивания перед 
людьми предстал невероятный комплекс 
рукотворных пещер, поражающий своей 
красотой и масштабами подземного стро-
ительства: отдельные комнаты, сточные 
желоба и любопытная настенная резьба. 
Потолок пещер поддерживают колонны. 
Китайские исследователи досконально 
их изучили, но не нашли никаких указа-
ний на таинственную цивилизацию, кото-
рая все это сотворила.

Профессор Джи Ган из Университета 
Тунцзи, специализирующийся на граж-
данской инженерии, был очень озада-
чен, когда узнал о таинственной находке. 
«Как же древние строители обходились 
без освещения! - удивляется он. - Вход в 
пещеру очень узкий, и свет далеко не про-
никает. Спускаясь дальше, вы погружае-
тесь в полную темноту - в десяти метрах 
от входа нельзя ничего разглядеть». Но в 
пещерах не нашли ничего, что могло бы 
напоминать светильники.

Древние строители изъяли миллион 
кубометров породы, чтобы создать свой 
подземный дворец. Кто и зачем их вы-
рыл? Неужели вручную? По предполо-
жениям ученых, тысяче человек, рабо-
тающих круглосуточно и использующих 
примитивные инструменты того време-
ни, понадобилось бы на это строитель-
ство шесть лет. Отмечается точность 
планирования работ с применением 
сложных методов измерения. Строи-
тельство шло в соответствии с заранее 
составленным планом.

Пещеры были обнаружены еще в де-
вяностые годы, но широкой публике их 
представили недавно. Сегодня одна из пе-
щер открыта для посещения туристами, 
которые тоже задаются вопросом: кто и 
для чего проделал титанический труд по 
созданию подземного комплекса? Рабо-
ты по изучению пещер продолжаются, 
может, однажды загадка будет разгадана.

Меркель за сотрудничество с Москвой

Шарлотта Кирк 
«уволила» 

не одного магната
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Суд Бугульмы не на-
шел в действиях жи-
теля города состава 

преступления и никак 
не наказал мужчину 

за причиненные полу-
торагодовалой дочери 

страдания.

Он просто психанул
Все случилось осенью про-

шлого года в одном из част-
ных домов города Бугуль-
мы в Республике Татарстан. 
27-летний Сергей Кукушкин 
с гражданской женой Мари-
ей воспитывает троих детей - 
11-летнего Игоря и 5-летнюю 
Наташу от первого брака Ма-
рии и совместную полутора-
годовалую дочь Светлану. 27 
октября женщина пошла на 
работу, а сидевший без рабо-
ты муж остался дома с деть-
ми. Во время телефонного 
разговора супруги крепко по-
ругались. Со слов мужчины, 
он психанул, и когда в оче-
редной раз пошел менять ма-
лышке памперс, был так не-
аккуратен, что травмировал 
половые органы малышки. 
Испугавшись, мужчина по-
звонил жене и сбивчиво рас-
сказал, что «у младшенькой 
началось кровотечение», при 
этом отказавшись вызывать 
скорую. Встревоженная мать 
настояла на приезде врачей. 
Они отвезли ребенка в боль-
ницу, и врач-гинеколог, осмо-
трев девочку, констатировал 
у нее признаки насилия. Ма-
лышке требовалась срочная 
хирургическая помощь.

Вызванные врачами поли-
цейские передали материалы 
дела в Следственный коми-
тет по Республике Татарстан, 
где было возбуждено уго-
ловное дело по ст. 132 УК РФ 
«Насильственные действия 
сексуального характера в от-

ношении лица, не достигше-
го 14-летнего возраста».

По версии, которую вы-
двинула прокуратура, Сергей 
Кукушкин совершил с доч-
кой «действия сексуального 
характера». По некоторым 
данным, 11-летний Игорь 
зашел в комнату и видел, 
что отчим вытворял с его 
маленькой сестренкой. Сам 
горе-папаша придерживался 
версии о том, что хотел лишь 
поменять дочке памперс, но, 
срывая зло на ребенке по-
сле ссоры с женой, якобы 
случайно причинил ей трав-
мы, задев половые органы 
кольцом. «Просто психанул», 
- простодушно разводил ру-
ками 27-летний мужчина.

Самый гуманный 
суд в мире

Мать малышки написала 
заявление на мужа. След-
ствие выступило с ходатай-
ством об отправке фигуран-
та дела в СИЗО, однако суд 
счел, что будет достаточно 
и домашнего ареста.

Хотя мужчине запретили 
контактировать с женой и 
детьми, он нарушил это ус-
ловие, заявившись на день 
рождения к 5-летней доче-
ри. Наверняка тогда же он 

предметно пообщался с Ма-
рией, после чего та сменила 
гнев за произошедшее с ма-
ленькой Светой на милость 
и в дальнейшем выступала 
в суде в защиту насильника, 
попросив снять с него все 
обвинения.

Несмотря на то что, по сло-
вам выступившего в суде экс-
перта, нервозность и баналь-
ные неосторожные действия 
не могли привести к зафик-
сированным специфическим 
повреждениям половых орга-
нов малышки, подсудимый… 
был оправдан. Суд посчитал, 
что раз желания удовлетво-
рить сексуальные потребно-
сти у подсудимого не было 
(он же «просто психанул» и 

травмировал дочку «назло 
жене»), то и состава престу-
пления в его действиях нет. 
Такое вот правосудие.

Обжалованию 
подлежит

Только психанул - это ког-
да, например, чашку об стен-
ку разбиваешь или табуретку 
об пол ломаешь. А когда как 
бы не насиловал, но нанес 
специфические травмы в 
промежности ребенка - это 
мало похоже на «просто пси-

ханул». Это больше смахива-
ет на болезнь, всем известную 
как педофилия. Но суд и тут 
не внял доводам следствия, 
приняв во внимание результа-
ты психической экспертизы 
Сергея Кукушкина. Психиа-
тры признаков педофилии у 
него не обнаружили, выявив, 
правда, легкую умственную 
отсталость и алкогольную 
зависимость, что не является 
основанием считать мужчину 
опасным для общества.

Заместитель городского 
прокурора Бугульмы Нико-
лай Вдовин был не просто 
поражен, а буквально оша-
рашен решением суда:

- Было приведено мно-
жество доказательств того, 

что подсудимый действовал 
именно с прямым умыслом. 
Это показания и матери ре-
бенка, и фельдшера скорой 
помощи, приехавшей на вы-
зов, и, наконец, показания 
самого обвиняемого. Он со-
знался, что якобы от злости 
совершил насилие над доче-
рью. Разве имеет значение 
причина, по которой была 
нанесена травма ребенку? 
По какой неосторожности 
можно поранить ребенка 
так, что пришлось обращать-
ся в больницу?

Ссылаясь на то, что при 
вынесении оправдательного 
приговора судьи опирались 
на показания только само-
го подсудимого о случайном 
характере травм и фактиче-
ски проигнорировали экс-
пертизу, которая установила, 
что полученные малышкой 
травмы случайным образом 
нанести нельзя, прокуратура 
выступила с апелляцией и 
просила Верховный суд Ре-
спублики Татарстан обжало-
вать вердикт суда.

ВС РТ отменил оправда-
тельный приговор жителю 
Бугульмы, найдя в решении 
суда первой инстанции про-
цессуальные нарушения. 
Уголовное дело направлено 
на новое рассмотрение. Рас-
сматривать дело вновь будут 
в горсуде Бугульмы, но уже 
другим судейским составом. 
Возможно, он будет не таким 
гуманным, как предыдущий, 
но вопросов к российскому 
правосудию в принципе воз-
никает немало.

Склонный к агрессии 
гражданин пока отделался 
легким испугом после обви-
нения по серьезной статье. 
Или он получил зеленый 
свет в мир издевательств над 
детьми - делай, что хочешь, и 
ничего тебе за это не будет? 
Получается, теперь каждый 
может беспредельничать в 
отношении детей, не боясь 
оказаться на нарах, оправды-
ваясь тем, что психанул и про-
сто сорвал на ребенке зло?

Елена Хакимова

Сам горе-папаша придерживался версии о том, что 
хотел лишь поменять дочке памперс, но, срывая зло 
на ребенке после ссоры с женой, якобы случайно при-
чинил ей травмы, задев половые органы кольцом. 

Эта невероятная история 
произошла в Горшеченском 
районе Курской области. 
Родственникам пенсионерки 
Зинаиды Кононовой из де-
ревни Боровки, которую на-
кануне прооперировали, со-
общили о смерти женщины, 
и они решили забрать тело 
на следующий день, даже 
успев договориться с похо-
ронным агентством. Каково 
же было удивление близких, 
когда утром им позвонили и 
сообщили, что их бабуля… 
ожила! Хирург пояснил, что 
больная 15 минут была в со-
стоянии клинической смер-
ти, а потом они ее всю ночь 
спасали и под утро наконец 
спасли - буквально вытянули 
с того света. Родственникам 
сразу ничего не сказали, по-
тому что были заняты.

А вот как было на са-
мом деле. Доярку на пенсии 
Зинаиду Дмитриевну по-
считали умершей и отвез-
ли в морг. Пролежав там 
несколько часов, женщина 
пришла в себя и поняла, что 
лежит в окружении безды-
ханных тел. Она, видимо, так 
хотела поскорее убраться от 

них подальше, что смогла 
слезть с каталки, на которой 
ее привезли в морг, да и оста-
вили. Не в силах двигаться, 
она так и осталась лежать 
на полу. Там ее и обнаружила 
санитарка. Она склонилась 
над телом, а бабушка резко 
схватила ее за руку. Сани-
тарка чуть было сама богу 
душу не отдала, но все же 
нашла в себе силы позвать 
на помощь.

Ожившую пенсионерку 
укрыли одеялами, вызвали 
скорую и отвезли в Курск - 
в областную больницу. Там 
ей сделали еще одну опе-
рацию. Некоторое время 
Зинаида Дмитриевна была 
в медикаментозном сне на 

аппарате ИВЛ, ненадол-
го даже пришла в себя, но 
вскоре все же скончалась. 
На этот раз по-настоящему.

Сейчас по факту случив-
шегося комитет здравоох-
ранения Курской области 
проводит проверку и выяс-
няет, как врачи могли спу-
тать биологическую смерть 
с клинической.

В свое оправдание врачи 
говорят, что во время опера-
ции обнаружили у пациентки 
злокачественную опухоль и 
метастазы по всему кишеч-
нику. Проходимость кишеч-
ника ей восстановили, но по-
сле операции у нее случилась 
клиническая смерть. Реани-
мационные действия длились 

30-40 минут, но были призна-
ны безуспешными. «Дыха-
ние отсутствовало, пульс не 
прощупывался, и признаков 
жизни не было», - оправды-
ваются работники районной 
больницы. Реаниматолог - 
молодая девушка - уверена, 
что все возможные показа-
тели у Зинаиды Дмитриевны 
измерила, но не обнаружила 
признаков жизни. Молодой 
специалист так близко при-
няла произошедшее к сердцу, 
что сама в тот день несколь-
ко раз падала в обморок.

По некоторым данным, 
точно установить смерть не 
удалось из-за отсутствия в 
больнице специального ап-
парата, который фиксирует 

электрическое молчание 
мозга.

По словам судмедэкспер-
та, преподавателя кафедры 
судебной медицины Первого 
Московского государствен-
ного медицинского универ-
ситета им. И.М. Сеченова 
Александра Аулова, после 
констатации смерти челове-
ка обязательно должны дер-
жать в палате или на террито-
рии больницы, но не в морге 
в течение двух часов до появ-
ления трупных пятен, охлаж-
дения тела, окоченения. Это 
100-процентное свидетель-
ство смерти. В противном 
случае это серьезная халат-
ность. Врачи Горшеченской 
ЦРБ признались, что отпра-
вили тело в морг через час и 
20 минут вместо положенных 
по протоколу двух часов.

Что касается родствен-
ников пришедшей в себя в 
морге женщины, то они на-
мерены добиться от руко-
водства больницы компен-
сации физического ущерба, 
психических и нравствен-
ных страданий и оплаты за-
трат на погребение.

Елена Казанцева

ПОКОЙНИЦА ОЖИЛА В МОРГЕ

ОБВИНЯЕМЫЙ В НАСИЛИИ 
ОТДЕЛАЛСЯ ИСПУГОМ?!

В Курской области пожилую 
женщину отправили к патолого-
анатомам, а она ожила. Получи-

лось все как в анекдоте: «Сестра, 
может, все же в реанимацию?» - 
«Доктор сказал в морг, значит, в 

морг». Только от случившегося 
никому смешно не было. AD
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О ЧМ в Мексике
- В истории нашего футбола 

только два вратаря завоевыва-
ли «бронзу» чемпионата мира 
- 1966 - это Лев Яшин и я. Мы 
вместе выступали семь лет. 
Причем на чемпионате мира 
1970 года в Мексике уже я был 
первым, а Яшин сидел в запасе.

У нас была великая коман-
да, на том турнире мы долж-
ны были выйти в финал, если 
бы не дурацкий гол, который 
нам забили в четвертьфинале 
с Уругваем (0:1). Там были ви-
новаты не футболисты, а тре-
нер Гавриил Качалин.

Мексика ведь находится в 
горах. Перепад давления там 
страшный, давит на психику. 
Когда там бьешь мячик в раз-
реженном воздухе, он летит 
не прямо, а по дуге. И вот наш 
первый матч с мексиканцами, 
и там Качалин нас удивляет 
своей прозорливостью: пол-
день, солнце в зените, наш 
тренер на церемонию откры-
тия чемпионата не выпустил 
основных игроков. Вышли 
запасные. Основные же си-
дели 40 минут в тени. Потом 
вышли, сыграли 0:0. 

Но вы спросите у меня: так в 
чем же ошибка Качалина? Да 
в том, что мы все матчи про-
водили от защиты. Выручало 
только то, что великий технарь 
Толя Бышовец творил чудеса. 
Мы ведь до этого влегкую по-
бедили Уругвай у них в Монте-
видео со счетом 3:0. 

И вот Мексика, 1/4 финала. 
Вышли на поле - сзади пять 
защитников, четыре полуза-
щитника, а впереди только 
Бышовец. Причем он отхо-
дил назад в дикую жару, что-
бы получить мяч, а потом шел 
вперед, обводя нескольких 
соперников. Он терял силы 
и возможности. Вот зачем 
Качалин так делал? Поэтому 
и проиграли тот чемпионат  
из-за неправильной тактики. 
Да еще и судейская ошибка в 
конце игры, приведшая к по-
ражению! 

О вратарях
- Главный тренер Станислав 

Черчесов берет на себя очень 
большую ответственность, 
когда у него в воротах играет 
Гильерме. По мнению многих 
специалистов, этот натурали-

зованный бразилец недостоин 
уровня сборной России. Но бог 
с ним. Черчесов поверил в это-
го игрока, и тот слегка оправ-
дывает ожидания.

Хотя вот на чемпиона-
те мира стоял наш Игорек 
Акинфеев. Он же нормально 
сыграл, да? Все помним его 
вклад в 1/8 финала с испанца-
ми. Но теперь и он ушел.

Мы сами убили своих 
вратарей. Начали покупать 
игроков с 90-х. Помните, как 
московское «Динамо» при-
обрело 13 португальцев? Из 
них играющими были только 
двое. Остальные получали 
огромные деньги и сидели 
в запасе. Но если ты прихо-
дишь в футбол с одной амби-
цией: «Мои деньги, что хочу, 
то и делаю» - это к добру не 
приведет. 

СССР - это огромная стра-
на с 15 республиками. Футбол 
больше всего был развит на 
Украине, в Грузии и Москве. 
Но простите, Украина - это 
Европа. Там венгерская, поль-
ская и другие школы. Смеше-
ние стилей. Грузия ежегодно 
в сборную Советского Союза 
давала по семь-восемь футбо-
листов. Еще столько же укра-
инцев. По одному армянину из 
«Арарата», бакинцу из «Нефт-
чи». Остальные - москвичи: 
«Спартак», «Динамо», «Торпе-
до», ЦСКА, иногда «Локомо-
тив». Вот и получалась мощ-
ная сборная. Вот и выступали 
крутые вратари. Футбол был 
развит, детские секции работа-
ли великолепно. Но когда рас-
пался СССР, то все связи ока-
зались разорваны. И хорошие 
тренерские кадры пропали. А 
ведь детей надо воспитывать! 
И наш футбол стал показухой, 
чистым бизнесом.

О «Локомотиве»
- Что же там творится? Не 

представляю себе этот клуб 
без Юрия Семина. Думаю, мы 
увидим спад «Локомотива».

Помните, однажды Семина 
убрали из этого клуба, когда 
он уехал работать в киевское 
«Динамо»? Старшим трене-
ром стал Бышовец. Великий 
футболист, профессионал. 
Но ничего не смог сделать. 
Коман да развалилась, и опять 
пригласили Семина.

А сейчас его опять убра-
ли. Пройдет год, вот увидите, 
снова все рухнет. Юра - это 
мотор. Он сам и есть дух «Ло-
комотива». А еще он работал 
так, что принес клубу 80 мил-
лионов евро. Но его убирают, 
и приходит тренер Николич, 
который деньги не принесет. 
То есть уход Семина - это 
плохо даже с точки зрения 
бизнеса. А спохватятся, когда 
прежнего сильного «Локомо-
тива» уже не будет.

О «Спартаке»
- Владелец клуба Леонид 

Федун привык менять тре-
неров как перчатки. Я как 
член комитета РФС по эти-
ке прямо и жестко выступил: 
«Господин Федун! Вы - класс-

ный финансист. Олигарх, уме-
ющий зарабатывать деньги. 
Но у вас абсолютно непра-
вильная кадровая политика в 
клубе или вы слушаете пло-
хих советников, которые вас 
окружают. Ну нельзя каждый 
год менять гендиректоров, 
технических директоров, 
старших тренеров. Захотели 
- сняли, захотели - оставили. 
Так делать нельзя!» У меня, 
спартаковца, душа за «Спар-
так» болит!»

Но Федун мне ничего не от-
ветил. Он меня боится. Меня 
даже вычеркнули из списка 
людей, которым выделяли 
абонемент премиум-класса. 
Правды никто не любит.

О судьях
- Когда я работал ответ-

ственным секретарем Феде-
рации футбола РСФСР в 1983 

году, то курировал судейский 
корпус. У нас там состояли 
500 арбитров, работавших в 
первой, второй, третьей ли-
гах. У нас были школы, кото-
рые воспитывали судейские 
кадры.

Раньше я работал старшим 
тренером, и когда нас души-
ли судьи в Костроме, я знал, 
сколько из них берет деньги. 
Когда я возглавил арбитров, 
то сразу провел аттестацию 
на местах. Убрали зажрав-
шихся, нечестных людей, 
привели молодых судей, по-
высив уровень их обучения. 
Зарплату преподавателям 
увеличили в два раза. И это 
дало результат.

Если у нас судья приезжал 
на работу и не справлялся с 
обязанностями, мы его зано-

во отправляли на учебу. Но 
теперь он уже сам платил 
деньги за то, что учился.

А сейчас мы с чем столкну-
лись? Олигархи в чемпионате 
соревнуются между собой. 

Легионеры покупаются, 
российских футболистов не 
используют в основном со-
ставе. Они сидят в запасе. Мой 
друг Валерий Газзаев говорит: 
«Чем больше легионеров в 
РПЛ, тем лучше. Российская 
молодежь смотрит на них и 
учится играть».

Я с этим не согласен. 
Учиться надо на практике. Но 
когда на лавке сидишь, то ее 
не получишь. А теперь и су-
дей начали покупать. 

О договорняках
- Я был председателем со-

вета по борьбе с договорны-
ми матчами. Меня назначил 

Сергей Фурсенко по иници-
ативе главы УЕФА Мишеля 
Платини. 

К сожалению, через год 
на Евро-2012 наша сборная 
с треском провалилась. Фур-
сенко - настоящий мужик. 
После Евро он пришел к 
первому и написал бумагу: 
«Я не справился, прошу меня 
снять». Отставку приняли.

Потом пришел Николай 
Толстых. Месяц работали с 
ним душа в душу. Разбирали 
дела по нарушениям: «Тор-
педо», «Спартак» (Нальчик), 
СКА (Хабаровск), Влади-
мир... Вопросы, допросы. 
Даем материал Толстых, а 
тот его раз - и прячет. Идем 
второй раз. «В чем дело?» 
- «Идите работать, я разбе-
русь».

Потом наш совет закрыли 
вообще. «Анжи» приехал в 
Пермь и во время матча за-
бил два чистых гола. У нас в 
Перми сидит наш член совета 
по договорнякам. Звонит мне 
и говорит: «Чистые голы, я 
привезу видеозапись».

Но Толстых доложили, что 
пермяки продали игру. И он 
наш совет расформировал. 
Скандал был большой. Алек-
сандр Бубнов, член совета, 
чуть Толстых не отлупил. Я 
его еле успокоил. Но полу-
чается, ему честные люди не 
были нужны.

О Стрельцове
- Я всю жизнь придержи-

вался одного мнения: Эдик 
Стрельцов пострадал ни за 
что. Подставили его те самые 
люди, которые хотели, чтобы 
Стрельцов не существовал в 
«Торпедо». Это была целена-
правленная акция на уровне 
правительства страны. Его 
хотели уничтожить как фут-
болиста. Екатерина Фурцева 
сказала, что Эдик ее лично 
оскорбил, когда отказался от 
ее дочери. А санкцию на это 
дал сам Никита Хрущев.

Была разработана спец-
операция. Из Новосибирска 
прислали бывшего милици-
онера, который жил в Под-
московье на даче у родите-
лей. Он пригласил Татушина, 
Огонькова, Стрельцова. Они 
приехали туда на «Победе», 
появились девочки, выпивка. 

Когда Эдик выпивал, то 
никогда не буянил. Я его 
прекрасно знал. Никакой 
агрессии, озлобленности. 
Стрельцов был покорным 
как ягненок, как плюшевый 
медведь. Очень добрый, улы-
бался стеснительно.

А из тюрьмы он вернул-
ся с глубокими душевными 
увечьями. Вместо чубастого 
красавца-блондинчика после 
пяти лет отсидки мы увидели 
лысого, угрюмого и обрюзг-
шего дядьку. И у него разви-
валась болезнь, заработанная 
в лагере. Возвращение в фут-
бол стало для него отдуши-
ной. Начинал он с того, что 
играл за строительный цех. 
Но весь завод ходил смотреть 
на Стрельцова, трибуны за-
пасного гаревого поля были 
полными!
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« В СССР я смог остановить 
судейский беспредел»

Имя Анзора КАВАЗАШВИЛИ известно всем любителям футбола. Дважды 
он был назван лучшим вратарем СССР, чемпион СССР (1965 и 1969), об-
ладатель Кубка СССР (1968 и 1971). Заслуженный мастер спорта СССР.  За-
служенный тренер РСФСР. Прославленный спортсмен, недавно отметивший 
80-летний юбилей, в гостях у главного редактора «Мира новостей» Николая 
КРУЖИЛИНА. Мы приводим самые интересные высказывания легендарного 
вратаря.

Анзора Кавазашвили заслуженно 
признавали лучшим вратарем СССР

РИА НОВОСТИ/Д. ДОНСКОЙ
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«Мир новостей» узнал, под ка-

ким соусом аферисты преподносят 
своим потенциальным жертвам 
лживую информацию, и советует 
донести ее до престарелых род-
ственников, чтобы те не попались в 
хитрые сети телефонных воришек.

78-летнему отцу одной из наших 
читательниц позвонил «терапевт 
из районной поликлиники» и сооб-
щил, что у мужчины очень плохие 
анализы и нужно срочно ложиться 
на обследование в институт имени 
Герцена. Пока дедушка приходил в 
себя, «врач» сказал, что опасается за 
здоровье пожилого подопечного и 
уже записал его на прием в больни-
цу. Расстроенного неутешительным 
диагнозом пенсионера «терапевт» 
попросил записать номер карты в 
«герценовской» регистратуре, номе-
ра телефонов самой регистратуры и 
врачей, которые «в курсе ситуации». 
«Стадия рака запущенная, поэтому 
лечение нужно начинать как можно 
скорее, - с волнением в голосе сооб-
щили на том конце провода. - Вам 
необходим редкий, но действенный 
швейцарский препарат. Его можно 
получить в департаменте здравоох-
ранения (но там очередь длинная) 
или по резерву в больнице. Недав-
но мы попросили родственников 
одного пациента, лекарство кото-
рому, к сожалению, уже не пона-
добится, уступить его вам. Цена 
препарата 200 тысяч рублей. Если 
хотите вылечить рак, деньги надо 
сейчас перевести на карту Сбер-
банка, иначе лекарство передадут 
другому больному».

Иван Петрович Ш. был так обе-
скуражен и напуган диагнозом, что 
тут же засобирался в банк. Дочь 
еле уговорила его не переводить 
деньги и потащила в поликлинику, 
где заведующая сказала, что ни-
каких анализов пациента они ни-
кому не передавали и речь, скорее 
всего, идет о мошенничестве. Но 

Иван Петрович был непреклонен. 
Он настоял на поездке в институт 
им. Герцена и только там убедился, 
что все произошедшее - представ-
ление, устроенное аферистами.

- Звонок с требованием переве-
сти деньги был не единственным, не 
с бухты-барахты, - рассказала нам 
дочь Ивана Петровича Мария. - Папе 
звонили и раньше якобы из поликли-
ники и, ссылаясь на то, что не могут 
найти карту, спрашивали, как давно 
он сдавал анализы и какие. При этом 
называли не полные Ф.И.О., а только 
фамилию и инициалы отца. Папа все 
им как на духу рассказывал и в ре-
зультате чуть не поплатился за это, 
поверив в найденное заболевание и в 
чудодейственный препарат. Если бы 
я не оказалась дома, отец пошел бы в 
банк и перевел деньги.

Подобный случай произошел 
и с матерью другой нашей чита-
тельницы. Анне Гавриловне по-
звонили «из поликлиники» и тоже 
сообщили о неизлечимой болез-
ни, от которой вылечит импорт-
ное редкое лекарство. Пожилая 
женщина поверила в услышан-
ное, а когда ей предложили при-
везти лекарство на дом, назвала 
адрес. Пенсионерка впустила в 
квартиру курьеров, те положили 
ей в холодильник сверток, забра-
ли 100 тысяч рублей похоронных 
и скрылись. В свертке оказалась 
упаковка ампул с физраствором.

Мошенники умело играют на 
чувствах стариков, изобретая все 
более изощренные способы дав-
ления на них. Например, звонят, 
называют себя главврачом ЦКБ и 
сообщают, что пенсионеру предо-
ставляется место в больнице для 
проведения полного обследования 
за чисто символическую плату. Для 
этого всего-то и нужно перевести 
деньги за услугу максимально бы-
стро, чтобы забронировать койко-
место, иначе его отдадут другому.

Физраствор за… 
100 тысяч рублейВнимание, 

обман!

Советы «МН»:
  приучите пожилых родственников не отвечать на звонки 

с неизвестных номеров;
   чаще рассказывайте пожилым о схемах мошенничества 

и объясняйте, чем они опасны;
   в любых ситуациях, когда кто-то на другом конце провода 

просит пенсионеров перевести деньги, пусть они не стесняются 
нажать отбой и перезвонить в поликлинику.

В последнее время мошенники все чаще выманивают у пожилых 
людей огромные суммы, обещая уникальные медицинские процедуры 
или несуществующие дорогостоящие лекарства.

80-летним - повышенная пенсия
Скоро мне исполнится 80 лет. Правда ли, что те, кто перешаг-
нул такую солидную возрастную отметку, имеют право на по-
вышенную пенсию?

М.Ф. Жилеева, г. Химки.

Начальник Главного управ-
ления Пенсионного фонда 
России №5 Александр Аки-
менко: «Пенсионерам после 
80 лет положена возрастная 

надбавка к пенсии. Такая доплата 
устанавливается в размере фик-
сированной выплаты к страхо-
вой пенсии (ФВ), которая к тому 
же ежегодно индексируется. На-
пример, индексация стоимости 
фиксированной выплаты в 2020 г. 
составила 6,6%, в связи с чем 
с 1 января 2020 г. размер фик-
сированной выплаты составил 
5686,25 руб. (в 2019 г. она состав-
ляла 5334,20 руб.). Это значит, 
что пенсионерам, которым 80 
лет исполняется в 2020 г., будет 
назначена прибавка к пенсии в 
размере 5686,25 руб. Выплачи-
ваться она будет автоматически, 
обращаться с заявлением в ПФР 
не требуется.

До конца 2020 г. сотрудники 
ПФР предлагают получателям 
пенсии по потере кормильца, ко-
торым исполняется 80 лет, вы-
брать наиболее выгодный вари-
ант страховой пенсии с учетом 
повышения фиксированной вы-

платы. Такое решение выносит-
ся на основе дистанционно полу-
ченного согласия пенсионера и не 
требует дополнительной бюро-
кратической волокиты.

Кроме того, пенсионер при до-
стижении 80-летнего возраста мо-
жет оформить компенсационную 
выплату по уходу. Эта надбавка 
также будет выплачиваться вме-
сте с пенсией, размер ее фикси-
рованный и составляет 1200 руб. 
Эта сумма не индексируется, по-
этому и в 2020 г. ее размер оста-
нется прежним. Чтобы оформить 
такую компенсацию, необходимо 
обратиться в ПФР с приложени-
ем необходимых документов.

Кроме увеличения ФВ можно 
получить и доплату по уходу за 
пенсионером. Ее начисляют, если 
за пенсионером ухаживает трудо-
способный неработающий граж-
данин. Тот, кто ухаживает, может 
не быть родственником и даже не 
жить вместе с пенсионером. Вы-
платы ежемесячно приходят пен-
сионеру вместе с пенсией, а тому, 
кто осуществляет уход за пенсио-
нером, будет начисляться страхо-
вой стаж за это время».

?
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Переоформление земли на ребенка
Муж хочет переоформить земельный участок на несовершенно-
летнего сына. Как это сделать?
 Виктория Лысюк, г. Ярославль.

Юрист Мария Чурак: «Опти-
мальным вариантом станет 
договор дарения, который не 
облагается налогом и его не 

надо удостоверять нотариально. 
Сделку можно совершить в про-
стой письменной форме, составив 
его самостоятельно. Несовершен-
нолетний ребенок подписывает до-
говор с согласия второго родителя, 

а если ему меньше 14 лет, то за него 
договор подписывает второй роди-
тель, как законный представитель. 
Документ подается на регистра-
цию через МФЦ. Вместе с дого-
вором нужно подписать акт при-
ема-передачи имущества. Данный 
акт - неотъемлемая часть сделки и 
подтверждает, что условия догово-
ра сторонами выполнены».

?

!

Прописка в ипотечной квартире
Проживаю в квартире, купленной в ипотеку, и хотел бы посто-
янно зарегистрировать в ней трех человек, один из которых не-
совершеннолетний ребенок. Можно ли это сделать?

Илья Марченко, г. Железнодорожный.

Юрист Элина Бурнашева: 
«Вопрос о том, могут ли 
ипотечники на постоянной 
основе зарегистрировать в 
квартире других граждан, 

спорный - в законодательстве 
отсутствуют прямые разъясне-
ния на эту тему. Все зависит от 
того, какие ограничения уста-
новлены в вашем договоре ипо-
теки. Если в нем содержится 
запрет на регистрацию третьих 
лиц до момента полного пога-
шения долга перед банком, то 
в этом случае прописать кого-
либо в ипотечной квартире без 
согласия банка не получится. 
Если прямого запрета в догово-
ре на регистрацию в квартире 
третьих лиц нет, то вы сможете 
прописать их в квартире.

Постоянная регистрация в 
квартире несовершеннолетних 
детей должна осуществляться 
по месту регистрации родите-
лей, но банки в договоре могут 
закрепить за собой право их 
выселения в случае неполного 
погашения долга заемщиком. 
В связи с тем, что закон запре-
щает банкам и кредитным ор-
ганизациям выселять детей, они 
снижают свои риски, например, 
предлагая заемщику подписать 
обязательство по выселению 
детей в случае неисполнения 
долговых обязательств. Во из-
бежание проблем внимательно 
ознакомьтесь со всеми пункта-
ми договора займа и обратитесь 
за консультацией в свою кредит-
ную организацию».

?

!

Материалы подготовила Елена Хакимова
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Виктория Катаева

Эти слова регулярно слышит и На-
талья Чикина, мать пятерых детей, 
двое из которых страдают синдро-
мом Швахмана-Даймонда. Заболе-
вание генетическое и редкое, детей с 
данным недугом на всю Россию чуть 
больше десяти. Условия жизни им 
необходимы почти оранжерейные. 
Обучение - только на дому, комната 
- отдельная… А у Чикиных на семе-
рых (мама, папа и пятеро детей)… 
десятиметровая (!) комната в пяти-
комнатной коммуналке в Беляеве, 
купленная Натальей на сбережения 
аж в 2008-м. Если разделить десять 
на семерых, выходит менее полутора 
метров на человека. 

У Натальи непростая судьба. Ро-
дилась в Карачаево-Черкесии, рано 
потеряла маму - та умерла от он-
кологии, девочку и двух ее сестер 
растил отец-инженер. Стояли ли-
хие 90-е, денег не хватало даже на 
самое необходимое. Но выжили, не 
сломались. В нулевые Наталья пе-
реехала в Москву по госпрограмме 
поддержки талантливой молодежи 
- она скрипачка. Получила второе 
образование - экономическое. В 
свободное время пела в храме, там 
и познакомилась с будущим мужем. 

Семья получилась дружной, рожда-
лись дети… Но как гром среди яс-
ного неба прозвучал медицинский 
диагноз дочки и сына. 

В отличие от предыдущей истории 
Екатерины Иноземцевой у Чикиных 
с соседями отношения… никакие. 
Так как остальные четыре комнаты 
по очереди продаются, переходят 
в наследство и по дарственным… 
жильцы меняются, как картинки в 
калейдоскопе. «Мы даже не запоми-
наем соседей», - говорит Наталья. 

У Чикиных тоже замкнутый круг. 
Врачи выписывают строжайшие 
рекомендации для обоих больных 
детей. Одним из пунктов значатся 
отдельные комнаты. Отсутствие 
этого условия сводит на нет все вра-
чебные и родительские старания. 

А вот переписка Натальи с Де-
партаментом городского имущества 
(ДГИ). Сухим чиновничьим языком 
сообщается: «…ранее вас в Москве 
приняты на жилищный учет и не обе-
спечены жилой площадью более 54 
тысяч семей, возможности и право-
вых оснований для предоставления 
вашей семье жилого помещения… в 
настоящее время не имеется». 

- При таком положении (очередь 
в более чем 54 тысячи семей) мы 
подсчитали, что необходимую нам 
жилплощадь сможем получить лет 
примерно через тридцать, - сетует 
Наталья. 

Чикины даже не входят в число 
льготных категорий граждан, так 
как синдром Швахмана-Даймонда 
не попадает в перечень заболева-
ний, при которых положены «квар-
тирные льготы». 

- Как многодетным нам полагает-
ся земельный участок под строитель-
ство дома. И в ДГИ нам предложили: 
берите компенсацию за землю и по-
купайте квартиру. Но цены на квар-
тиры в Москве космические, компен-
сации хватит лишь на малюсенькую 
квартирку. Из столицы мы переехать 
не можем, ведь только здесь имеют-
ся профильные врачи-специалисты 
по нашему заболеванию, в большин-
стве других городов медицина даже 
не сталкивалась с таким недугом. Так 
как счет спасения жизни порой идет 
буквально на минуты, рисковать 
жизнью детей мы не имеем права, - 
подчеркивает Наталья. 

В настоящее время Чикины об-
ратились к юристам - те предлагают 
отстаивать права, привлекая макси-
мальное внимание к проблеме. 

- Мою девочку, которая до при-
вивки уже начала сама есть ложкой, 
стали кормить в реанимации через 
нос. Вводя трубки, порвали ноздрю, 
потом пришлось ее сращивать, и 
вывернули ручку, - рассказывала 
нам Катя. - Страшно даже вспоми-
нать, через что пришлось пройти. 

А доктора развели руками: ну 
вот так получилось, что теперь 
делать…

Сейчас Насте 7 лет. Она не гово-
рит. Возят на инвалидной коляске. 
Не выдержав свалившегося несча-
стья, ушел из семьи муж. Екатери-
на осталась одна с двумя дочерьми. 

До болезни дочери Екатерина и 
ее муж, теперь уже бывший, копи-
ли деньги на квартиру. Но все сбе-
режения ушли на лечение и реа-
билитацию ребенка. Продали все, 
что могли. У Екатерины осталась 
лишь комната в столичной комму-
налке. Но там невозможно жить! 

- Соседи, которые, как бы ска-
зать помягче, ведут не близкий 
мне образ жизни (алкоголики. - 
Авт.) ночами кричат, могут под-
раться. Места общего пользова-
ния невозможно отмыть. Если 
поменять на новые, снимут и про-
дадут или очень быстро приведут 
в негодность, - делится женщина. 
- Что делать, не знаю. Замкнутый 
круг. Пока из таких условий съе-
хали и снимаем квартиру. Долго 
ли продержимся - вопрос, денег 
катастрофически не хватает. 

Екатерина не просит финан-
совой поддержки. Справляется 
сама. Создала общественную 
организацию - Фонд Екатерины 
Иноземцевой, где поддерживают 
людей со схожими проблемами. 
Однако отдельная квартира им 
положена по закону - как семье, 
где растет ребенок-инвалид.

- Но федеральная программа 
по обеспечению жильем не рабо-
тает, - подчеркивает Екатерина, 
- или просто нам не повезло - жи-
лье не дают, мы стоим в льготной 
очереди, которая совершенно не 
двигается. 

Но разве не задача общества 
- заставить работать и програм-
му, и чиновников? «МН» будет 
следить за ситуацией и силой 
печатного слова попытается 
пробить стену чиновничьего 
равнодушия и получить отдель-
ную квартиру для Екатерины и 
ее дочерей. 

«МН» уже писал о москвичке Екатерине Иноземцевой, ее 
младшей дочери Настеньке, родившейся совершенно 
здоровой, но в десятимесячном возрасте перенесшей 
прививку, из-за которой девочка стала инвалидом. Врачи 
упустили ситуацию, не начав вовремя лечение. 

«Нуждающихся много» - 
это главный аргумент, 

который приводят 
чиновники, ответ-

ственные за выделе-
ние жилья в Москве, 

подписывая отказ под 
очередной мольбой. 

ВСЕМЕРОМ В ОДНОЙ
КОМНАТЕ 

ПОМОЖЕМ КАТЕ И ЕЕ ДОЧКАМ

ЗАМКНУТЫЙ КРУГ ВОКРУГ 
КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ

Мария Баст, председатель Ассоциации адвокатов 
России за права человека, адвокат:

Ситуация с детьми-инва-
лидами осложнена тем, 
что в списке заболеваний, 

которые являются основанием для 
получения дополнительной жи-
лой площади, всего одиннадцать 
наименований. При этом реаль-
ных заболеваний, где отдельное 
жилье - одно из главных условий 
сохранения и поддержания жизни, 
намного больше. Каждый случай 
требует детального рассмотрения. 
Мамы детей-инвалидов с орфан-
ными заболеваниями, возглавила 
их Наталья Чикина, вышли с рядом 
предложений касательно решения 
их проблемы к Правительству РФ, 
Министерству труда и социальной 
защиты, Министерству здравоох-
ранения. Хочется надеяться, что 
их услышат, а мы, в свою очередь, 
максимально поддержим с юриди-
ческой точки зрения. 

Что касается ситуации Екатерины 
Иноземцевой, тут механизм получения 
жилья более-менее отлажен. Для начала 
необходимо обратиться в ДГИ г. Москвы, 
откуда поступит список документов и 
формы заявлений для начала проце-
дуры предоставления специализиро-
ванного жилья. Признание врачебной 
ошибки как причины инвалидизации 
ребенка играет не последнюю роль и 
является основанием для компенсации. 

Хочу сказать о еще одном важном 
аспекте. К сожалению, многодетные и 
тем более семьи с детьми-инвалида-
ми сегодня очень часто сталкиваются 
с осуждением со стороны. Некоторые 
рассуждают: почему я должен пла-
тить налоги на содержание тех, кто 
не подумал о будущем и родил трех 
- пятерых детей или инвалида. Пока 
общество будет задаваться такими 
вопросами, назвать его зрелым и от-
ветственным не получится.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Семья 
Иноземцевых 

очень нуждается 
в собственном 

жилье
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Жители и гости столицы 
уже оценили транспортную 
«новинку»: троллейбусные 
маршруты в Москве за-
крыты, кроме одного. Все 
дорогостоящие, недавно от-
ремонтированные линии 
демонтировались всю про-
шедшую декаду. Кто-то не-
годовал, кто-то пожимал 
плечами, мол, все когда-то за-
канчивается…

Пока что точно ясно одно: 
в поисках экономических 
лакун, где бы еще «освоить» 
огромные бюджетные день-
ги, наши чиновники прояв-
ляют редкую изобретатель-
ность. Возможно, именно 
поэтому московские власти 
теперь активно заменяют 
троллейбусы модными элек-
тробусами. Видимо, нашлось, 
кому пролоббировать инте-
ресы производителей…

Чиновники заявляют, что 
электробус как вид транс-
порта в России на сегод-
ня - самый эффективный 
и современный. И он, как и 
троллейбус, является очень 
экологичным. Здесь, пожа-

луй, спорить особо не о чем, 
поскольку любой вид транс-
порта на электротяге почти 
не отравляет окружающий 
мир. Другое дело - деньги. 
Одни эксперты говорят, что 
на годовое техобслужива-
ние троллейбуса расходует-
ся около 796 тыс. рублей, а 
электробус обойдется в 2 млн 
рублей. Годовые затраты на 
троллейбус (электричество, 
инфраструктура и т. д.) со-
ставляют 7,1 млн рублей, а 
тот же электробус обойдется 
на миллион дороже. Каждый! 
Кому это выгодно? Явно не 
нам, налогоплательщикам, 
оплачивающим все ново-
модные «хотелки» чиновни-
ков и лоббистов от бизнеса, 
проталкивающих затратные 
инициативы.

Оптимисты, энтузиасты 
замены троллейбусов, гово-
рят о другом. Коэффициент 
технической готовности у 
электробуса на 17,5% выше, 
чем у троллейбуса, а затраты 
на электробус на 10% ниже, 
чем у троллейбуса. Но это в 
течение всего полного срока 

эксплуатации. Поверим, про-
верим?

- Мы постараемся переве-
сти весь общественный транс-
порт Москвы на электротягу. 
Москва точно будет лидером 
среди мировых городов. Уже 
сегодня на 19 маршрутах ра-
ботает 300 электробусов, - за-
явил Сергей Собянин и, судя 
по всему, мэр настроен реши-
тельно. Тем более что обеща-
но: к 2023 году в 
столице будет 
300 новых за-
рядных станций 
для обслужи-
вания электро-
транспорта но-
вого поколения.

Интересно, 
что существу-
ют решение 
правительства 
РФ о поддерж-
ке троллейбус-
ных перевоз-
ок (см. ответ 
Комитета ГД по транспорту 
№313-24/145 от 19 марта 2020 
г.) и поручение президента 
РФ о наращивании произ-
водства троллейбусов на 
Энгельсском заводе элек-
трического транспорта (до 
300 единиц.). А еще в рам-
ках кампании «Москвичи за 

троллейбус» в органы власти 
были направлены десятки 
тысяч обращений с просьбой 
не уничтожать троллейбусы 
как вид транспорта. Но, похо-
же, сытое брюхо, привыкшее 
передвигаться на лимузинах, 
к страданиям пожилых и бед-
ных глухо…

Если все пойдет по ут-
вержденному плану, то через 
18 месяцев демонтаж трол-

лейбусных электросетей в 
Москве будет завершен. И 
вот что еще важно. Похоже, 
операция с условным на-
званием «Троллейбус, вон!» 
была заранее комплексно и 
тщательно продумана. Не-
сколько лет пикировал вниз 
по всем показателям неког-

да огромный, крупнейший в 
стране и даже в мире завод 
по производству троллей-
бусов в г. Энгельсе Сара-
товской области. Ныне он 
называется завод «Тролза». 
Еще накануне кризиса с ко-
ронавирусом он прекратил 
производство транспорта. До 
этого было задержание быв-
шего гендиректора «Трол-
зы» Ивана Котвицкого, за-
подозренного в коррупции, 
были так называемые споры 
хозяйствующих субъектов. 
А знающие люди намекали 
на чьи-то («кураторов» об-
ласти?) высокие договорен-
ности и интересы. Но так или 
иначе, а с весны прошлого 

года завод в связи с 
нехваткой оборот-
ных средств двинул-
ся прямиком к бан-
кротству. Эксперты 
говорят: «Тролза» 
сейчас деятельность 
по выпуску троллей-
бусов и какого-либо 
транспорта не ведет 
и, возможно, какую-
то деятельность со-
хранит, но уже не по 
производству трол-
лейбусов». Из 800 
человек штатных 

работников на 2019 год сей-
час здесь осталось несколько 
человек…

Теперь же завод - и без 
того уже банкрот! - потеряет 
главного заказчика - Москву. 
И кому он помешал, этот не-
счастный троллейбус?

Евгений Малякин

ПОСЛЕДНИЙ ТРОЛЛЕЙБУС 
ПЛЫВЕТ ПО МОСКВЕ?

Жители и гости столицы луй спорить особо не о чем

Почему было решено прекратить почти 90-летнюю 
работу московских троллейбусов? В ситуации разби-
рается корреспондент «МН».

Прямая речь
Игорь Семененко, водитель московского трол-

лейбуса (уже бывший, 8 лет стажа):
- Очень жаль, что так вышло. И почему наш чистый эко-

логический транспорт становится прошлым? Надо было 
пойти по пути «доводки» троллейбуса, создать возмож-
ность его динамической подзарядки. И не особо я верю в 
электробусы - сырая тема. Вроде ездят пока, но этой зи-
мой не было морозов сильных. А если они ударят, то, мне 
кажется, будут эти электробусы стоять. Они же от батарей 
работают - разряжаться могут, замерзать.
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Молодежное 
сообщество, 

действующее под 
аббревиатурой 
АУЕ, 17 августа 

2020 года признано 
Верховным судом РФ 

экстремистским 
и запрещено 

на территории страны. 
Теперь за публичную 

демонстрацию 
принадлежности к АУЕ 

можно отправиться 
в места не столь 

отдаленные 
на срок до 12 лет. 

Что это за три буквы, 
которые заставили 

Генпрокуратуру и 
главный суд страны 

обратить на себя 
внимание, чем 

«прославилось» АУЕ в 
России?

В уголовном мире АУЕ 
расшифровывается как «аре-
стантский уклад един» или 
«арестантское уголовное 
единство». В среде блатных 
заключенных аббревиату-
ра используется как камер-
ное приветствие. Постепен-
но АУЕ вышло за пределы 
взрослых зон и тюрем и про-
никло в молодежную среду. 
Все больше парней и деву-
шек, пропитанных зэковской 
идеологией, скандируют 
«АУЕ!» и насаждают тюрем-
ный кодекс среди сверстни-
ков. Следователи, полиция и 
правозащитники признают, 
что за АУЕ скрывается же-
стокий и жесткий мир.

Беспредел 
под прикрытием 
трех букв

Считается, что АУЕ как 
субкультура зародилась в на-
чале нулевых в Восточной 
Сибири, где из-за большого 
числа лагерей и исправитель-
но-трудовых учреждений ка-
торжно-зэковская культура 
процветает еще со времен 
царизма. Здесь хуже развита 
инфраструктура, выше без-
работица, тяжелее социаль-
но-экономическая ситуация, а 
значит, легче поставить моло-
дежь на преступный путь.

За десять лет АУЕ, как 
злокачественная опухоль, 
расползлась по всей Сиби-
ри и Дальнему Востоку и, по 
некоторым данным, распро-
странилась чуть ли не на всю 
страну. Росту популярности 
молодежной субкультуры, 
обильно сдобренной блатной 
романтикой, способствовали 
многочисленные страницы 
АУЕ в соцсетях и ролики на 
ютьюбе, призывающие к на-
силию против всего, что су-
ществует по ту сторону от 
тюремной решетки.

Чтобы примкнуть к дви-
жению, не нужно никуда 
записываться или где-то ре-
гистрироваться, достаточно 
просто заявить о своей при-
надлежности к сообществу 
и соблюдать примерно те 
же правила, что действуют в 
среде заключенных. Но где 
установлены законы крими-
нала, там процветает и сам 
криминал.

Поражающие своей же-
стокостью происшествия, 
совершавшиеся под флагом 
АУЕ, фиксировались с 2011 
года. Тревожные сообщения 
приходили из поселков При-
исковый и Новопавловка, 
городов Шилка и Хилок За-
байкальского края, из Читы 
и бурятского села Малый 
Куналей, из иркутского Усо-
лья-Сибирского и Казани, 
из Екатеринбурга и Челя-
бинска, Улан-Удэ и Санкт-
Петербурга, из Краснодар-
ского и Ставропольского 
краев, Московской, Ульянов-
ской и Тверской областей…

Банды АУЕ, которые на 
40% состоят из юношей и де-
вушек 13-17 лет, устраивали 
налеты на склады и убивали 
сторожей, нападали на по-
лицейские участки просто 
так или чтобы отбить за-
держанных друзей, избива-
ли арматурой и закидывали 
камнями стражей порядка, 
жестоко расправлялись с 
«опущенными» ребятами из 
домов-интернатов, детдомов 
и коррекционных школ, до-
водя их до самоубийства, на-
сильно подсаживали детей 
на воровские идеи, убивали 
даже родителей, пытавших-
ся защитить своих детей от 
АУЕ, изощренно издевались 
над сверстниками за любое 
неповиновение правилам со-
общества, обкладывали да-
нью целые школы, требуя 
регулярно вносить деньги 
в общак, с подачи вышед-
ших на свободу уголовни-
ков-кураторов устраивали 
массовые беспорядки в спец-
учреждениях и на улицах.

Выкрикивая «АУЕ!», мо-
лодые люди свято верят, что 
нарушение закона - это кру-
то, что полиция - зло, что в 
стране анархия и надо брать 
от жизни все, сидельцы своих 
в обиду не дадут, и если тебя 

«закроют», на зоне жди по-
чета и уважения… Веря во 
всю эту чушь, подростки не 
только не скрывают своей 
принадлежности к АУЕ, а ки-
чатся ею. Вернее, кичились. 
Верховный суд лавочку при-
крыл.

Соцсети на службе АУЕ
Хотя организованные 

группировки юных бандитов 
открыто демонстрировали 
свои убеждения, полиция и 
власти порой замалчивали 
объективную информацию. 
Понятно, что органам вну-
тренних дел выгодно, чтобы 
преступлений было меньше, 
но борьба за статистику име-
ет оборотную сторону: дети и 
подростки, понимая, что оста-

ются безнаказанными, нагле-
ли еще сильнее.

Федеральная власть ус-
лышала о существовании 
АУЕ года три назад. На за-
седании Совета по развитию 
гражданского общества и 
правам человека (СПЧ) его 
ответственный секретарь 
Яна Лантратова, обращаясь 
к президенту, рассказала: «В 
тюрьме сидит человек, у него 
есть свои смотрящие на воле, 
и они связываются в том чис-
ле с детьми в социальных уч-
реждениях, устанавливают 
свои порядки. И подростков 
заставляют сдавать на общак 
для зоны. А если ребенок не 
может сдать деньги или не 
может украсть и совершить 
преступление, он переходит в 
разряд «опущенных». У него 
отдельная парта, отдельная 
посуда, над ним можно из-
деваться. Самое страшное 
- большое число групп в соц-
сетях с лозунгами «Смерть 
- легавым, жизнь - ворам» и 
количеством подписчиков от 

85 до 800 тысяч. Это дети и 
подростки. Там качественные 
видеоматериалы, песни и су-
венирная продукция, которые 
дают нам понимание, что за 
этим стоят большие деньги и 
заинтересованные люди. Эта 
тема требует немедленного 
разрешения». Президент по-
обещал полную поддержку 
СПЧ в борьбе с новой напа-
стью.

Летом 2017-го на заседа-
нии в Госдуме представитель 
МВД (в ведении ведомства 
находится профилактика под-
ростковой преступности) дал 
понять присутствующим, что, 
по их данным, «никакой орга-
низации АУЕ нет». В ответ ис-
полнявший в то время обязан-
ности старшего помощника 
председателя Следственного 

комитета Игорь Комиссаров 
предположил, что МВД «аб-
солютно не представляет себе 
ситуацию, которая творится». 
По его словам, в СК регуляр-
но поступает информация о 
том, что в каждой школе За-
байкальского края есть столы 
для «опущенных», школьники 
не понаслышке знакомы с тю-
ремной иерархией, и «это все 
подтвердилось». Как и то, что 
в каждой школе собирают на 
общак.

Как бы там ни было, дело 
все же сдвинулось с мертвой 
точки. Детский омбудсмен 
Анна Кузнецова внесла в пра-
вительство предложения по 
ограничению деятельности 
страниц в соцсетях, пропаган-
дирующих АУЕ. Генпрокура-
тура поддержала инициативу 
уполномоченной по правам 
детей, и в прошлом году было 
блокировано 7 тыс. интернет-
групп, распространявших 
криминальную субкультуру. 
В августе этого года пробле-
му решили радикально - соз-

дали законодательную базу 
по уголовному преследова-
нию ауешника.

Держись, молодежь!
Сегодня реальную карти-

ну происходящего не берется 
оценить никто. Со ссылкой 
на свои источники в правоох-
ранительных органах Lenta.ru 
сообщила о том, что у запре-
щенной в России и признанной 
экстремистской организации 
АУЕ больше 34 тыс. активных 
сторонников в 40 регионах 
страны, а в соцсетях 39 тыс. 
групп АУЕ, одна из которых 
насчитывает 6,5 млн пользо-
вателей.

Между тем ряд юристов и 
правозащитников считают, 
что влияние АУЕ на детей и 
подростков сильно преувели-
чено. Они полагают, что речь 
идет лишь об очередной мо-
лодежной маргинальной суб-
культуре, которая получила 
распространение среди неко-
торой части молодежи. Что-то 
типа гопников, байкеров или 
скинхедов.

«Какая субкультура? - 
удивляется бывший сотруд-
ник одного из подразделений 
уголовного розыска Игорь 
Гришаков. - Это бандитские 
группировки. Это настоящие 
подрастающие уголовники, 
хоть и дети. Но я бы не стал 
всех подростков, которые 
кричат «АУЕ!», сразу при-
влекать к ответственности. 
Сажать поголовно - мера пре-
ждевременная».

И то правда: напишет какой-
нибудь пацан по неразумению 

или за компанию баллон-
чиком на заборе «АУЕ», а 
ему влепят трешку и от-
правят в колонию. Если 
правоохранители и суды 
будут так поступать, они 
только увеличат размах 
проблемы.

Если взять тех же 
скинхедов, люберецких 
байкеров или футболь-
ных фанатов, то правоох-
ранительные органы все 
же контролировали эти 

организации. Не получив мас-
совой популярности, группы и 
особой опасности не представ-
ляли. На появление АУЕ реак-
ция была заторможенной.

«Лет семь назад можно 
было бы задавить это дви-
жение в зародыше, - уверен 
Игорь Гришаков. - Но оно 
не воспринималось всерьез. 
Они же дети… Поэтому мно-
го времени и возможностей 
было упущено. Теперь по-
явятся рычаги давления на 
банды несовершеннолетних».

…Шпана, гопота были 
всегда. Но если власть не бу-
дет заниматься подростками, 
ими займутся другие. С моло-
дежными АУЕ надо бороться 
не потому, что они организо-
вались и думают, что смогут 
перекроить мир по крими-
нальному образцу, а потому, 
что это наши дети, которым 
нужно помочь.

Елена Хакимова

За АУЕ* 
теперь 
на нары

Выкрикивая «АУЕ!», молодые люди 
свято верят, что нарушение закона - 
это круто, что полиция - зло, что в 
стране анархия и надо брать от жиз-
ни все, сидельцы своих в обиду не 
дадут, и если тебя «закроют», на зоне 
жди почета и уважения…
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* АУЕ - здесь и далее - запрещено в России.
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Опальная оперная дива решила вы-
яснить, действительно ли она - внуч-
ка Иосифа Сталина. Чтобы устано-
вить правду, Мария сделала тест 
ДНК. Причем ее мама - знаменитая 
актриса Людмила Максакова - была 
категорически против этого!

Мария свою мать не по-
слушала. Более того, стала 
все делать максимально пу-
блично. Ее поискам истины 
были посвящены аж два вы-
пуска «Пусть говорят». Там 
артистка и призналась, что с 
самого детства слышала ле-
генду о том, будто ее бабуш-
ка - тоже оперная певица и 
тоже Мария - была фаворит-
кой вождя народов. И дочь 
Людмилу якобы родила от 
него.

- Моя бабушка никогда 
не говорила, кто является 
отцом ее дочери, - пояснила 
Максакова-младшая. - Но 
наверняка у нее были силь-
ные чувства к этому чело-
веку. Все-таки она родила 
ребенка вне брака в тяжелое 
для страны время, прямо на-
кануне войны.

Вероятным отцом Люд-
милы Максаковой светские 
сплетники называли также 
и Лаврентия Берию, но Ма-
рия решила проработать 

для начала 
версию со 
Сталиным. 
Предоста-
вить гене-
т и ч е с к и й 
м а т е р и а л 
согласились 
два потомка 
Иосифа Вис-
сарионовича 
- внук Юрий 
Давыдов и правнук Селим 
Бенсаад. При этом послед-
ний обвинил Максакову в 
нечестной игре ради пиара. 
И, надо сказать, пиар Марии 
действительно сейчас не-
обходим. Она недавно стала 
пробовать себя в роли поп-
исполнительницы. Но чтобы 
стать востребованной в этом 
качестве, хорошо поставлен-
ного голоса мало - надо еще 
всегда быть в гуще сканда-
лов. Что, в общем-то, у Мак-
саковой неплохо получается. 
Например, ДНК-тест пока-
зал, что родственницей Да-

выдова она 
не является, 
а вот Бенса-
аду вполне 
может быть 

двоюродной сестрой. Запу-
танный результат воодуше-
вил Марию на повторные и 
более тщательные исследо-
вания, ради которых она го-
това даже прилететь в Рос-
сию (артистка уже долгое 
время проживает в Киеве).

- Я не знаю, зачем Маша 
все это делает, - признался 
нам близкий друг Людмилы 
Максаковой Станислав Са-
дальский. - Пиар или ей хо-
рошо заплатили за участие 
в шоу... Не знаю. Допускаю, 
что она и в самом деле хочет 
разгадать наконец семей-
ную тайну. Но надо ли? Я 

как-то у Люды спросил: 
«Правда, что ты дочка 
Сталина?» Она мне от-

ветила: «Я - дочка 
Николая Второго». 
Лариса Голубки-
на, которая очень 
дружила с мамой 
Людмилы Макса-
ковой и была ее по-
следней ученицей, 
рассказывала, что 
Мария Петровна не-
навидела Сталина. Я 
Ларисе говорю: «Но 
ведь Мария Петров-
на целых пятнадцать 
минут стояла у гро-
ба вождя! Вместе с 
маленькой Людой. 
Столько времени 
никому не разреша-

ли задерживаться...» И Го-
лубкина парировала: «Она 
была первой артисткой в 
СССР, могла и сорок минут 
простоять, ей это было по-
зволительно. Ведь действи-
тельно была оперной су-
перзвездой!» Так вот что я 
сейчас скажу: Люда на тему 
своего возможного род-
ства со Сталиным очень не 
любила распространяться. 
Лучше было и не заикаться 
об этом. А Маша как-то раз 
при мне поинтересовалась: 
«Мам, так что насчет Стали-
на?» И Люда очень резко ей 
ответила: «Не смей копать-
ся в личной жизни своей ба-
бушки! Бабушка не хотела 
об этом говорить. И нам не 
надо ничего выяснять!»

Лидия Мезина

Игорь Кушнарев и Вален-
тина Легкоступова прожили 
вместе 11 лет и развелись в 
1995 году. После расставания 
не общались - связь держали 
только через дочь Анэтту.

- Когда дочка прислала 
мне фотографию нового из-
бранника Валюшки, я тут же 
ей позвонил и сказал: «Соби-
райся и немедленно поезжай 
к маме, останови ее любыми 
путями от связи с этим че-
ловеком. Он принесет в дом 
беду. По нему же видно, что 
он запойный алкоголик!» 
- рассказывает Кушнарев. - 
На что дочь мне ответила: 
«Мы не можем встретиться с 
ними, они постоянно в разъ-
ездах». Но я все равно попро-
сил Анэтту добиться встречи 
с матерью.

Как вспоминает первый 
муж Легкоступовой, вско-

ре Анэтта позвонила ему в 
слезах: «Папа, у них свадьба, 
а нас (с младшим братом. - 
Ред.) даже не пригласили». 
Оказалось, что сочетаться 
браком певица решила в 
Сочи, но сообщила об этом 
дочери буквально за не-
сколько часов до церемонии 
- добраться туда не было ни-
какой возможности.

- Я был просто в шоке, ког-
да узнал об этом, - продолжа-
ет Игорь Кушнарев. - Сказал 
дочке: «Этого не может быть, 
чтобы мама так поступила!» 
Опять повторил ей, что сроч-
но надо что-то делать, по-
тому что новый избранник 
мамы явно хочет разлучить 
ее с семьей. Я хорошо знал 
Валю, прекрасно чувствовал 

ее, поэтому понимал, что с 
этим человеком ей нельзя 
оставаться!

Через несколько дней, по 
словам мужчины, Анэтта 
снова позвонила ему и опять 
рыдала в трубку: «Папа, они 
теперь венчаться хотят!» 
При этом, как говорит Куш-
нарев, выяснилось, что Юрий 
Фирсов уже был венчан 
трижды! И ни с одной из жен 
не прошел обряд развенча-
ния! На таинство Анэтту 
снова не пригласили...

А в первых числах авгу-
ста дочь пожаловалась отцу, 
что не может дозвониться 
до матери, мол, телефон все 
время у Фирсова и он ее не 
подзывает: «То она в ванной, 
то спит, то отдыхает».

- Я сразу сказал дочери, 
что Валентина стала залож-
ницей, - вздыхает Игорь. - 
Ведь не может быть, чтобы 
человек был без телефона 
два, три, четыре дня!

Когда Анэтта смогла все-
таки попасть в квартиру к ма-
тери, то увидела жуткую кар-
тину - мама и ее новый муж 
лежали на полу и почти не 
подавали признаков жизни.

- Они оба были в состоя-
нии сильного алкогольного 
опьянения, - рассказала дочь 
Легкоступовой. - Хотя мама 
ранее не была замечена в 
употреблении спиртных на-
питков. С 6 по 7 августа она 
совместно с супругом прохо-
дила терапию, но в ночь с 7-го 
на 8-е состояние мамы ухуд-
шилось, она впала в кому, и ее 
перевели в другую больницу 
для проведения срочной опе-
рации, так как оказалось, что 
у нее черепно-мозговая трав-
ма. Позже она впала в кому, и 
начался отек мозга...

Иван Попельнюхов

ФОТО И. ПОПЕЛЬНЮХОВА

REX/FOTODOM
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Меня мало печалит летнее 
затишье с премьерами на ТВ. 
Во-первых, потому что живу 
не телевидением единым, а во-
вторых, не так уж плохо по-
смотреть повторы некоторых 
фильмов и программ: возвра-
щаются все-таки к лучшему.

Совсем по-новому, напри-
мер, для меня прозвучали 
одна из первых режиссерских 
удач Андрона Кончаловского 
«История Аси Клячиной...» 
или фильм Андрея Смирнова 
«Жила-была одна баба», ко-
торый переформатировали 
в сериал. Зато премьеру на 
НТВ «Лихач» даже один раз 
смотреть не стоит. Очеред-
ной сборник баек про как бы 
крутого полицейского. Замна-
чальника Сочинского УГРО 

- заядлый байкер. В разгар 
курортного сезона он в ко-
жанке и армейских ботинках. 
Такой прикид на контрасте с 
погодой сразу придает южно-
русскому «Крепкому ореш-
ку» комичности. Авторы, 
возможно, рассчитывали, что 
как-то мужественно он будет 
выглядеть на фоне своих не-
лепых сотрудников, но, увы, 
он далеко от них не ушел. Рас-
следования невнятные, сюжет 
предсказуем, сыграно из рук 
вон. А неплохой вроде бы ар-
тист Никита Панфилов в Сот-
никове полностью повторил 
своего героя из «Пса», только 
вместо собаки у него теперь 
мотоцикл. В общем, скучно и 
грустно настолько, что редкий 
бездельник выдержит все за-
явленные 20 серий.

Гораздо более брутален и 
харизматичен, чем сериальный 
опер, гость программы «Мой 
герой» на ТВЦ, египтолог Вик-
тор Солкин. Его разговор с Та-
тьяной Устиновой удерживал 
внимание не слабее хорошего 
детектива. Виктор - доктор 
философии, и все, о чем он рас-
сказывал, «не с краю лежит»: 
факты, выводы, рассуждения о 
тайнах древнейшей цивилиза-
ции... Редкий сегодня на экране 
собеседник из тех, кого стоит 
слушать. В основном нам пред-
лагают внимать людям далеко 
не самых интеллектуальных 
профессий - актерам, певцам, 
ведущим. Вот бы беседы с 
ними из серии «родился-же-
нился-играл-страдал» моя лю-
бимая коллега в новом сезоне 
хотя бы чередовала с такими 
героями, как этот молодой 
ученый.

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Интеллект - 
это брутально!
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Максакова устанавливала 

Первый муж Легкоступовой: 
«Я знал, что Фирсов 
принесет в семью беду»
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Скоропостижная смерть Валентины Легкоступо-
вой стала шоком для ее поклонников, друзей и 
родственников. Причины случившегося установит 
следствие. Пока же своими соображениями с нами 
поделился музыкант Игорь Кушнарев, который был 
директором и первым мужем певицы.

ФОТО А. ЛОМОХОВА

КАДР ИЗ ФИЛЬМА

Мария давно 
интересовалась 
семейной тайной
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Соведущий Леры сначала исчез из программы НТВ 
«Звезды сошлись» по уважительной причине: он 
заболел коронавирусом. А вылечившись, принял 
неожиданное решение: не возвращаться! Так поче-
му же?

В проект «Звезды со-
шлись» Оскар Кучера при-
шел еще в 2017-м. Вместе с 
Лерой Кудрявцевой он впол-
не благополучно разбирался 
с семейными тайнами, конф-
ликтами и скандалами в сре-
де знаменитостей. Рейтинги 
у шоу были приличными. 
В итоге Оскара стали чаще 
приглашать ведущим на кор-
поративы и публичные 
мероприятия. И рас-
ценки на его услуги 
выросли: конфе-
ранс от Кучеры 
обходился за-
казчикам в 15 
тысяч долларов 
(больше мил-
лиона рублей). 
И вдруг стало из-
вестно, что обая-
тельный шоумен по-
кидает НТВ в принципе.

«Надоело копаться во вся-
ком …», - пояснил Оскар в ин-
стаграм-переписке с другом. 
Напомним, что в свое время 
Дмитрий Шепелев заявлял, 
что устал от «желтизны» 
шоу «На самом деле», кото-
рое вел, и вскоре уволился с 

Первого канала. Теперь и 
Кучера называет ту же при-
чину своего демарша. Хотя 
она может быть иной: хо-
дят слухи о том, что он рас-
сорился с Лерой. Две теле-
звезды якобы не сошлись 
характерами. Действитель-
но ли «желтизна», с кото-
рой приходится работать, 
набивает оскомину и вы-

зывает желание все 
бросить и может 

ли привести 
к такому же 
результату 
конфликт с 
партнером?

- И то и 
другое - ве-

ский повод 
уйти, - говорит 

Елена Ханга. - 
Если человек на 

самом деле искрен-
ний, сопереживающий, если 
он ответственно относится 
к своей работе, то все будет 
пропускать через себя. Все 
эти скандалы и конфликты... 
Представьте, что вы каждый 
день встречаетесь с подругой, 
которая рассказывает вам о 

своих проблемах. На протя-
жении нескольких лет! Быть 
абсолютно безучастным ко 
всему этому не получится. И 
в какой-то момент наступает 
эмоциональное выгорание. 
Что касается проблем в от-
ношениях с соведущим, то 
это тоже очень тяжело. Со-
вместная работа превращает-
ся в пытку. Потому что вместе 
приходится проводить очень 
много времени, а не только 
тот час, что длится шоу. Съем-
ки идут долго, зачастую гото-
вится подряд сразу несколь-
ко выпусков. Зритель видит 

только вершину айсбер-
га, а что там - под водой 
- остается загадкой для 
сторонних наблюдате-
лей. Разногласия между 
соведущими - обычное 
дело. Если ведущие - две 
женщины, то такое слу-
чается чаще. Если муж-
чина и женщина, то тут 
все выстраивается про-
ще. Мне казалось, что 
Оскар Кучера и Лера 
Кудрявцева составляли 
очень красивый и гар-
моничный союз. Жаль, 
что он распался. С дру-
гой стороны, вполне 
возможно, что Оска-
ра скоро все будут по-
здравлять. Может быть, 
ему предложили вести 

проект на другом канале и на 
таких условиях, что грех от-
казаться. Может, его позвали 
в кино, в сериал.... Да мало ли 
какие варианты! И он просто 
не хочет заранее об этом рас-
сказывать.

- Я много раз снималась в 
«Звезды сошлись», - говорит 
Дана Борисова. - И никакой 
особой «желтизны» я там не 
видела. «Желтизна» - это «Ты 
не поверишь!» и тому подоб-
ные программы. А «Звезды 
сошлись» - совсем другое. Там 
всегда интересно, ищут отве-
ты на какие-то острые вопро-

сы. Ничего не перевирают и 
не переворачивают, как есть 
- так все и говорят. Оскару, 
наверное, просто надоело все. 
Такое бывает. У меня такое 
было и с «Принципом доми-
но», и с «Армейским магази-
ном». И у всех ведущих случа-
ется то же самое. Надоедает 
проект, который ведешь, года 
через три он начинает раз-
дражать. А Оскар как раз три 
года и ведет программу. Он 
устал, это нормально. 

- Я не работала в желтых 
проектах, - говорит Алла До-
влатова, - поэтому мне слож-
но сказать, с чем приходится 
сталкиваться ведущим таких 
шоу, и в частности Оскару. Но 
я участвовала в его програм-
мах. И то, что ему не нравится 
«желтизна», - это было по-
нятно, это было видно. Но он 
привносил в проект юмор и 
очень умело держал границу, 
чтобы там все действитель-
но не скатилось в «желтиз-
ну». Помню, присутствовала 
как-то на съемках «Звезды 
сошлись», когда снимали вы-
пуск без Оскара. Он был где-
то занят, вместо него в пару 
к Лере поставили ведущего 
ток-шоу «ДНК» Александра 
Колтового. Вот это была 
действительно «желтизна»! 
Сидела и думала: «Какой 
кошмар!» Благодаря Оскару 
программа имела очень ин-
теллигентное лицо. Каким 
оно будет без Кучеры?..

Ответим на вопрос Аллы: 
это будет лицо все того же 
Александра Колтового. 
Именно он станет новым со-
ведущим Леры Кудрявцевой. 

Лидия Мезина

К участию в первом съе-
мочном этапе допущены 
вокалисты старшего поко-
ления, успешно прошедшие 
отборочные кастинги. Само-
му молодому - 60 лет, самой 
возрастной участнице - 91 
год. Это уже третий сезон 
проекта «Голос 60+», и все 
правила вроде бы прежние. 
Однако пандемия, конечно, 
внесла свои коррективы, что, 
в общем-то, немудрено: все-
таки участники - из так назы-
ваемой зоны риска. 

Съемки проходят на одной 
из столичных киностудий. 
Первое, что бросается в гла-
за при входе, - объявление, 
что проход возможен только 
в маске и перчатках. Да, в ка-
дре наставники и участники 

находятся без средств инди-
видуальной защиты, но за ка-
дром все обязаны соблюдать 
новые правила. Кроме того, 
всем, кто заходит на террито-
рию комплекса, обязательно 
бесконтактным градусником 
измеряют температуру.

Съемки идут с участием 
зрителей. Но в зале их стало 
намного меньше - всех рас-
саживают на безопасной дис-
танции друг от друга. Все же 
остальное - как в старые до-
брые времена. Наставники, 
как и прежде, искренне пере-
живают за каждого участни-
ка и радуются, когда кто-то 
проходит в следующий этап. 
С кем-то они поют хором «да-
вай пожмем друг другу руки», 
кому-то аплодируют стоя, а 

кого-то оригинально зазыва-
ют к себе в команду.

- У меня тоже нет музы-
кального образования - идите 
ко мне! - неожиданно заявля-
ет Гарик Сукачев.

Надо признать, что артист 
немного слукавил: в свое вре-
мя он учился в музыкальной 
школе. Хотя в интервью по-
том не раз признавался, что 
ненавидел в детстве баян и 
сами занятия.

Больше всех, как нам по-
казалось, переживает Елена 
Ваенга.

- Мне неловко, где-то даже 
стыдно перед человеком, ко-
торый хорошо спел, а я не 
нажала кнопку, - призналась 
нам певица. - Если бы можно 
было выбрать больше чем 
пять человек, я бы гораздо 
чаще нажимала эту красную 
кнопку! Для наставников 
сделать правильный выбор 
- тяжелая задача, а для участ-
ников это как рулетка: кому 
больше повезет… 

Тамара Гвердцители была 
более сдержанна в эмоциях и 
призналась нам, что рада по-
сле нескольких месяцев ка-
рантина вернуться к обычной 
жизни:

- Большое счастье - при-
нимать участие в таком во-
кальном проекте. А особенно 
приятно, что жизнь и телеви-
дение возвращаются к своему 
привычному ритму. 

Гарик Сукачев, как и дамы, 
- новичок на проекте. И для 
него тоже многое пока еще 
является проблемой. 

- Не знаю еще, как почув-
ствовать, что вот этот чело-
век - мой и что нужно жать 
на кнопку, - признался нам 
музыкант. - Пока это проис-
ходит спонтанно, по какому-
то внутреннему побужде-
нию. Играют роль, конечно, 
и голос, и тембр... Но, если 
честно, иногда возникает 
и такая мысль: «А я-то сам 
могу соответствовать этому 
человеку?» Тут много таких 

участников, которые сами 
меня чему-то научат. 

А вот Лев Лещенко уже в 
третий раз становится настав-
ником в этом музыкальном 
шоу и на правах опытного 
члена жюри помогает и что-
то подсказывает своим кол-
легам. 

- Мы получаем огромное 
удовольствие от встречи с 
этими исполнителями, - гово-
рит Лев Валерьянович. Каж-
дый участник - это состояв-
шаяся судьба, это личность, 
это огромная биография за 
плечами. Многие участники 
прошлых сезонов, которые 
были у меня в команде, и сей-
час на виду, я поддерживаю с 
ними связь. Например, Юра 
Шифрин очень много поет 
сейчас, активно выступает. 
Или Евгений Стругальский 
- ему 83 года, и он очень вос-
требован, постоянно вижу 
его выступления на концер-
тах. С приходом интернета 
многое изменилось: многие 
артисты, которые раньше 
где-то пели, ушли в тень. Но 
вот такой проект дает им 
возможность напомнить о 
себе…

Валерия Хващевская

ФОТО Г. УСОЕВА

Лера Кудрявцева 
осталась без Оскара
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ФОТО Г.ГГ УСОЕВА

И стар, и суперстар!
«Голос» стартовал! Пока в схватку вступили ветераны - 
те, кому 60+. Наш корреспондент побывал на съемках 
первого дня слепых прослушиваний и увидел все соб-
ственными глазами.
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Оскар и Лера 
«сошлись» всего 
на три года

Наставники проекта: 
Сукачев, Ваенга, 
Гвердцители и Лещенко

Шепелев тоже 
устал от 
«желтизны»
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Лолита настолько пора-
зила публику своим преоб-
ражением, что все только и 
гадают: как же ей удалось 
так похудеть? Кто-то гово-
рит о радикальной проце-
дуре уменьшения желудка, 
кто-то перебирает самые 
строгие диеты. Певица в 
ответ возмущается: мол, не 
было никаких операций! И 

на диетах не сидела.
- Я похудела за год бла-

годаря эндокринологу, - со-
общила звезда.

Многие удивились этому 
заявлению, ведь принято 
считать, что худеют в ос-
новном с помощью дието-
логов.

- Есть несколько при-
чин, по которым людям с 
избыточным весом следу-
ет обращаться именно к 
врачу-эндокринологу, - го-
ворит эндокринолог-дие-
толог Елена Перегудова. 
- Во-первых, если есть на-
рушения углеводного об-
мена. Это сахарный диабет 
второго типа и предиабет 
(пограничное состояние, 
когда сахар в крови выхо-
дит за рамки нормальных 
значений, но не так суще-
ственно, как при диабете). 
Во-вторых, если есть гор-
мональные нарушения. 
Вообще всем, кто имеет 
избыточный вес и никак 
не может похудеть, надо 
обязательно пройти обсле-
дование у эндокринолога. 
Что делает эндокринолог? 
Он предложит пациенту 
определенную систему пи-
тания с учетом индивиду-
альных особенностей. И в 
случае выявления патоло-
гии назначит гормонально-
заместительную терапию 
либо сахароснижающие 
или другие препараты. Все 
это в комплексе помогает 
и оздоровиться, и сбросить 
вес. Кстати, похудеть так, 
как это получилось у Ло-
литы, можно даже не имея 
средств на дорогих врачей. 
Ожирение, расстройства, 
связанные с питанием и на-

рушением обмена ве-
ществ, - все это вклю-
чено в программу 
обязательного стра-
хования. То есть сбро-
сить вес с помощью меди-
цинских технологий можно 
абсолютно бесплатно!

Создатель «Ласкового 
мая» Андрей Разин тоже 
похвастался впечатляю-

щими результатами 
похудения. Он сбро-
сил 43 кило на диете, 
которую ему якобы 
рекомендовали врачи 
Аллы Пугачевой.

- Я перешел на 
селедочку вместо 
мяса, - рассказывает 
Разин. - Огурчик со-
леный, лучок, укроп. 
Уже вешу 107 кг 
по сравнению со 
150. Чувствую себя 
просто прекрасно. 
Поэтому кушаем 

селедочку с картошечкой и 
огурчиком!

Однако далеко не все 
медики считают подобную 
диету безопасной.

- Несомненно, карто-
фель, жирная морская 
рыба, огурчики с грядки - 
это очень полезная пища, 
которая позволит снизить 
вес при правильном употре-
блении, - говорит диетолог 
Наталья Добчинская. - Од-
нако есть одно существен-
ное «но». В соленом виде 
эта пища очень богата 
натрием. Длительный 
или постоянный избы-
ток натрия в организме 
может нанести вам серьез-
ный вред и даже спровоци-
ровать возникновение ряда 
заболеваний. Перебор с 
натрием способствует ухуд-
шению циркуляции крови, 
повышению кровяного 
давления, задержке жидко-
сти в организме. Я думаю, 
сердечники и гипертоники 
совсем не оценят такой по-
бочный эффект. Также из-
быток натрия способствует 
повышенному выведению 
кальция из организма. Для 
людей старшего возраста 
это особенно критично, так 
как кости у них пористые в 
силу возрастных измене-
ний.

И наконец Мария Ко-
жевникова рассказала, что 
в ее рационе есть чудодей-
ственный продукт, кото-
рый в свое время помог ей 
похудеть аж на 30 кило, а 
сейчас поддерживает жиз-
ненные силы. Это настой из 
гриба чага. Того самого, что 
мы часто видим на стволах 
берез!

- Он укрепляет иммуни-
тет и разгоняет обмен ве-
ществ, - сообщила Мария.

- Гриб чага действи-
тельно очень полезен для 
организма, - соглашается 
Елена Перегудова. - Есть 
готовые препараты на его 
основе, этот гриб можно 
использовать для общего 
восстановления и укре-
пления организма, для 
выведения токсинов из 
организма. Также он обла-
дает тонизирующим и мо-
чегонным действием. Но 
так, чтобы заварил бере-
зовый гриб, выпил и сбро-
сил лишнее, нет, такого не 
бывает. А потом не всем он 
показан. Например, аллер-
гикам лучше не рисковать, 
неизвестно, какая может 
возникнуть реакция.

Лидия Мезина

«Театральные войны? 
Это нормально!»
Броуновское движение в театральном мире продолжается. 
На сей раз в водовороте скандала оказались театры, которые 
ранее возглавлял Олег Табаков. Из «Табакерки» и МХТ им. 
Чехова начался неожиданный отток актеров. В том числе 
звездных!

Например, из теа-
тра, который сейчас 
носит имя Олега Таба-
кова, уволился Мак-
сим Матвеев. Актер 
пояснил, что ему 
просто надоело ме-
таться меж двух го-
родов: семья - жена 
Лиза Боярская 
и два сына - живет в Санкт-
Петербурге, а он работает в 
Москве. Такое положение дел 
перестало устраивать актера, 
хотя до этого 10 лет он с этим 
как-то мирился...

Колоритная Роза Хайрулли-
на (она великолепно сыграла 
Упыриху в телеромане «Зу-
лейха открывает глаза») и оба-
ятельный Андрей Фомин тоже 
перестали числиться в штате 
«Табакерки». Актеры не ушли 
совсем, но стабильной зарпла-
ты их лишили: перевели в раз-
ряд приглашенных звезд - они 
будут получать деньги только 
за фактический выход на сцену. 
Те же условия были предложе-
ны и многим другим актерам 
театра. И такие решения, при-
нятые руководством в лице 
Владимира Машкова, вызва-
ли возмущение в театральной 
среде. Кто-то костерил худрука 
в кулуарном режиме, а кто-то 
решил выступить открыто. На-
пример, актриса Татьяна Несте-
ренко написала в инстаграме:

«Табаков брал в свои теа-
тры только самых из самых... 
Все они служили до сегодня в 
«Табакерке»! Вчера был юби-
лей Олега Табакова, и Машков 
скалил зубы на фоне выставки 
в честь великого актера. А се-
годня уволил половину труппы! 
Вы в шоке? Для этого состоя-
ния есть много матерных слов в 
русском языке!»

Матерными словами сейчас 
поминают главу и другого «та-
баковского» театра - МХТ им. 
Чехова. Сергей Женовач тоже 
устроил реорганизацию, в ре-
зультате которой, к примеру, 
Дарья Мороз забрала из отдела 
кадров свою трудовую книж-
ку. В спектаклях она продол-
жит играть, но уже на условиях 
сдельной оплаты.

Напомним, что до этого 
приключился скандал с Алек-
сандрой Захаровой, которую 
якобы уличили в алкоголизме. 
Тогда многие решили, что по-
добным образом актрису выжи-
вают из «Ленкома». Из Театра 

сатиры уволился Федор Добро-
нравов вроде как из-за финан-
совых разногласий с худруком 
Александром Ширвиндтом. 
Потом громко хлопнул дверью 
«Современника» Сергей Гар-
маш... Так что же происходит в 
нашем театральном королев-
стве?

- Это совершенно обыкно-
венная, ежегодная история, 

- успокоил 
нас из-
в е с т н ы й 
театраль-
ный режис-
сер Андрей 
Житинкин. 
- Так истори-
чески сложи-
лось, что все 
контракты 
заканчивают-
ся летом. Но 
сейчас это на-
ложилось еще 

на момент пандемии. Был дол-
гий простой в театрах, они не 
работали с марта! В итоге про-
странства для маневра оказа-
лось намного больше. В каких-
то случаях сами актеры что-то 
взвесили и приняли для себя ре-
шение. Например, уход Макси-
ма Матвеева точно связан с его 
семейными обстоятельствами, 

потому что до этого он ушел из 
МХТ. Человек просто меняет 
свои приоритеты, меняет город. 
И кроме того, он невероятно 
востребован в кинематографе, 
а там ставки намного выше. То 
же самое происходит с той же 
Дарьей Мороз. Что касается 
«Табакерки» - нормальный ва-
риант. Потому что при Олеге 
Табакове там была очень боль-
шая труппа. Было очень много 
его учеников и еще актеров, ко-
торых он брал в силу каких-то 
обязательств... У Машкова дру-
гие задачи. Он, например, вы-
нужден давать рабочие места 
выпускникам лицея Табакова. И 
это была установка Олега Пав-
ловича: чтобы роли молодых 
персонажей (допустим, Ромео 
и Джульетты) играли актеры 
аутентичного возраста. Кроме 
того, сейчас руководители поч-
ти всех театров пытаются пере-
вести актеров с оклада на кон-
тракт. Это делается потому, что 
труппы наших театров очень 
большие. Но реально работа-
ют единицы, а деньги получают 
все!

Ирина Иванова

Звездные диеты 
не всем подходят!
В прошлом номере в интервью «МН» певица Лолита 

заявила, что волшебным образом она похудела 
не благодаря операциям и модным диетам, а с 

помощью... эндокринолога. Мы решили выяснить, 
что же это значит и каким образом недавно 

сбросили вес другие наши знаменитости.

О

Кожевниковой помог гриб...

Н

Владимир Машков

с
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Роза Хайруллина

потому что до э

Дарья Мороз

...а Разину - селедка!
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- Николай Петрович, вы 
стали сниматься очень рано, 
с 13 лет. В переходном воз-
расте были моменты сопро-
тивления, отчаяния, жела-
ния уйти с этой стези?

- Нет, такого не было, по-
скольку я знал свою судьбу и 
уже в пять лет предвидел ее 
интуитивно. То есть отчаяния 
не было. Сопротивление - да, 
было, оно и сейчас есть. Со-
противление пятой колонны и 
некоторых чиновников, кото-
рые вроде бы обязаны пропа-
гандировать русскую культуру, 
но относятся надменно к тра-
дициям, пропагандируя так на-
зываемое современное искус-
ство. Великий художник Иван 
Крамской говорил, что 
нет такого понятия «со-
временное искусство», 
искусство или есть, или 
его нет. А Гоголь гово-
рил: «Сейчас идет са-
мый главный бой, бой за 
душу человека». Так вот 
и в наши дни этот бой 
идет очень активно.

- У вас пятеро детей, 
внуки. Можете ска-
зать, какая разница в 
восприятии мира меж-
ду вашим поколением 
и сегодняшним? Чего 
не хватает нашим де-
тям?

- Нам повезло боль-
ше, чем поколению наших 
детей и внуков. Была в 
стране правильная христи-
анская идеология. При том, 
что мы жили вроде бы в 
тоталитарном обществе. И 
наше искусство было хри-
стианским, хотя его дела-
ли партийные режиссеры: 
Бондарчук, Шукшин, Ро-
стоцкий, Озеров, Кулиджа-
нов, Чухрай. У сегодняшнего 
поколения отняли идею, идео-
логию. Один из наших бывших 
министров культуры говорил: 
«У нас теперь нет идеологии». 
Значит, все творят что хотят. 
Подражают Голливуду, меч-
тают о желтой болванке со 
странным названием «Оскар». 
Люди свихнулись со всеми эти-
ми гей-парадами, однополыми 
браками и прочей мерзостью.

«Спасибо Кончаловскому 
за судьбу»
- Откуда пошла ваша фа-

милия Бурляев, которая так 
вам подходит?

- Мой отец говорил, что 
наши предки - запорожские 
казаки. Один из них, Кондрат 
Бурляй, был сподвижником 
Богдана Хмельницкого, в 1632 
году он прибыл в Москву с гра-
мотой о присоединении Укра-
ины к России. Четыре года 
назад историки показали мне 
мою родословную и эту по-
сольскую грамоту.

- И вы продолжаете бур-
ную деятельность ваших 
предков, только уже на ниве 
искусства. Знаю, очень важ-
ными для вас стали филь-
мы «Военно-полевой роман» 
(1983 г.), «Лермонтов» (1986 
г.) и «Мастер и Маргарита» 
(1994 г.). Скажите, в Алек-
сандре Нетужилине, герое 
«Военно-полевого романа», 

Лермонтове и Ие-
шуа Га-Ноцри для вас есть 
что-то общее?

- Я бы сюда еще доба-
вил «Андрея Рублева» и 
«Иваново детство». Эти 
пять фильмов для меня 
очень важны... Конечно, что-
то общее есть. Каким-то об-
разом углядел меня, 13-летнего 
школьника, на улице Горького 
Андрей Кончаловский. Он 
определил мою судьбу, и за это 
я ему всегда буду благодарен. 
Он просто подозвал меня: «Иди 
сюда, мальчик. Ты мне нужен». 
Дальше эту зароненную в душу 
искру стал разжигать Андрей 
Тарковский. Провиденциально 
и то, что мне удалось убедить 
Тарковского дать мне роль Бо-
риски, отливающего колокол. 
Ведь он не хотел меня даже 
пробовать, писал эту роль для 
другого человека. Для меня он 
написал роль Фомы, ученика 
Андрея Рублева. Мне эта роль 
не понравилась, но прямо ска-
зать об этом Андрею я не мог. 
Просто попросил его попро-
бовать на Бориску. Он сказал: 
«Нет, ты мал для этой роли». 
Но каким-то чудом удалось 
привлечь его внимание к этой 
идее. Он сделал пробу, я его 
убедил, что это мое. И уже че-
рез много лет после «Андрея 
Рублева», в котором я отливал 
колокол, мне было суждено 
отлить свой судьбоносный ко-
локол - кинофорум «Золотой 

витязь». Я, как 
и Бориска, отливая колокол, 
не знал секретов мастерства, 
не ведал, как создаются кино-
фестивали. Это со временем я 
стал профессионалом в фести-
вальном деле. 

- Про Тарковского и 
про себя вы как-то ска-
зали: «Несмотря на то 
что я Андрея Тарковского 
люблю и боготворю до 
сих пор, если честно, он в 
каком-то смысле затруд-
нил мою жизнь на многие 
годы, закрепив за мной об-
раз такого жесткого нерв-
ного существа, а я ведь 
другой. Я такой, как в «Во-
енно-полевом романе», - стре-
мящийся к покою и гармонии. 
Я читал сценарий и плакал. 
Понимал, что это мое, что 
мне впервые в жизни предла-
гают истинно мою роль». О 
каком покое вы, такой бур-
лящий человек, говорили?

- Я говорил о том, что имел 
в виду Пушкин: «На свете сча-
стья нет, а есть покой и воля». 
Это стремление к внутренне-
му покою, когда ты можешь 
созерцать Господа, говорить 
с ним, исполнять Его волю в 

творчестве. Покой - ближай-
ший путь к Господу и Твор-
честву. Весь мир против того, 
чтобы ты был в покое. Рас-
таскивает нас мир - работа, 
жены, дети, чиновники, недо-
брожелатели... Нет покоя. Но 
надо уметь сохранять покой и 
радость в сердце.

- По-вашему, покой - это 
прежде всего уединение?

- Да, но оно бывает так ред-
ко. Надо учиться жить так, что-
бы, не обижая ближнего, быть 
в покое. Это очень сложно. Но 
жизнь вообще очень сложная 
штука.

«Не думал о зависти 
коллег…»

- В одном интервью вы 
сказали, что после «Мастера 
и Маргариты» у вас пропало 
желание сниматься. Поче-
му? На вас так подейство-
вала роль Иешуа? 

- Нет, не после этого обра-
за, оно стало пропадать еще 
раньше. Потому что я всегда 
знал цену актерству. Мне пре-
тило, когда обо мне говорили 
- артист. Артист - это шарфик 
на шее и бабочка. Гламур, само-
любование. Я отыгрался в эти 
игры, когда по молодости лет 
снимался и там и сям. Обеспо-
коенный Андрей Тарковский, 
видя, что я делаю, говорил: 
«Коля, что ты делаешь? Не 
играй то, за что тебе потом бу-
дет стыдно».

- Ницше говорил, что 
актеры гибнут от недохва-
ленности, а люди вообще - от 
недолюбленности. Согласны 
с этим?

- Абсолютная глупость. Как 
это актеры гибнут от недо-
хваленности? Чем нас больше 
хвалят, тем хуже для нас. 

- Почему?
- Нам очень полезно, ког-

да нас гладят против шерсти. 
Потому что это заставляет 
что-то переоценить и моби-
лизоваться. И я благодарен 
судьбе за то, что у меня был 

«Лермонтов», за те испытания, 
за ту горькую чашу, которую 
я испил, воплотив этот фильм, 
когда созданную картину нача-
ли уничтожать мои коллеги и 
«перестроившиеся» СМИ.

Прошло уже почти 35 лет 
с тех пор, как меня буквально 
распинали мои «коллеги». Я 
тогда приехал к своему другу 
Никите Михалкову, хотел по-
казать ему фильм, но он был 
где-то за границей. И я показал 
фильм его маме, Наталье Пе-
тровне Кончаловской. Когда 
фильм окончился, она погла-
дила меня по голове и сказала: 
«Коленька, да ведь они тебе 
завидуют». Я не думал тогда 
о зависти коллег. Лишь удив-
лялся тому, как издевались 
они надо мной и над фильмом. 
Поражался организованной 
кампании травли «коллегами» 
и СМИ, блокировавшими вы-
ход положительных рецензий. 
Ведь тогда, за 10 месяцев до 
выхода фильма на экран, 22 
критика в центральной прессе 
объявили его едва ли не самым 
плохим в истории! Потом ока-
залось, что те, кто устроил эту 
травлю, сами мечтали снимать 
фильм о Лермонтове. Те, кого 
я считал своими друзьями, дви-
нули на трибуну Кремля юно-
го кинокритика, ударившего 
по «Лермонтову». В ложе си-
дело все Политбюро во главе 
с Горбачевым. Тогда я принял 
первый в своей жизни удар, 
нацеленный прямо в сердце, 
и благодарю Бога за то, что 
так было. Это заставило меня 
во многом все переоценить и 
собраться. Слава богу, я уже 
успел показать «Лермонтова» 
зрителям и видел, как принима-
ет фильм народ. Полные залы, 
овации, длившиеся по 10 минут, 
сердечные слова, слезы...

- После «Лермонтова» вы 
сняли всего один фильм и уже 
30 лет не снимаете. Но не 
так давно вы сказали, что 
готовите очередную ленту, 
причем документальную.

- Я никогда не думал делать 
документальное кино. Но так 
вышло, что в прошлом году 
снял фильм «Отменивший 
вой ну» - о событиях 1993 года, о 
расстреле Белого дома. Думал 
об этом четверть века, с тех 
пор, как эти события произош-
ли. А как-то прочитал о том, 
что некий полковник отряда 
«Альфа» получил приказ глав-
нокомандующего о зачистке 
Белого дома, что означало раз-
вязывание гражданской вой-
ны. Этот полковник, ведомый 
Промыслом Божиим, вошел 
без оружия в Белый дом. Его 
провели в зал, где сидели 400 
депутатов при свечах, потому 
что в Белом доме отрезали 
все коммуникации. Полковник 
вошел и сказал: «Я вас всех от-
сюда выведу. Чтобы не было 
крови. Вы должны разъехать-
ся по домам». Он понимал, что, 
если прольется кровь, будет 
гражданская война в России. 
Лет через 10 я случайно встре-
тил этого человека в поезде, 
мы подружились. И я понял, 
как необходимо рассказать об 
этом людям…

Ирина Тульчинская

Николай БУРЛЯЕВ:

«У сегодняшнего 
поколения 
отняли идею»

Неуспокоенный - 
вот, наверное, 
самое точное 
определение для 
Николая Бурляева. 
И фамилия так 
соответствует его 
характеру. Он всегда 
в поиске, в борьбе, в 
конфликте. Подчас 
даже с самим собой. 
Так, может, как раз 
в буре для Бурляева 
и есть покой? 
Как в стихотворении 
его любимого 
Лермонтова…

«Иваново детство», 1962 г.

то витязь» Я как

«Военно-полевой роман», 1983 г.

Н

«Мастер и Маргарита», 1994 г.
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Из-за человеческой
халатности...

«У каждой аварии есть имя, 
фамилия и должность», - сказал 

когда-то нарком путей сообщения 
Лазарь Каганович. Чудовищный 

взрыв в порту Бейрута стал 
очередным тому доказательством: 

больше сотни людей погибли 
потому, что власти не потрудились 

изолировать аммиачную селитру 
в безопасном месте. 

И таких историй, когда причинами 
разрушительных катастроф 

стали чьи-то неверное решение, 
непрофессионализм, халатность, 

наплевательское отношение 
к своим обязанностям, немало. 

«МН» вспоминает сегодня самые 
громкие из них.

Подготовиал Наталья ПуртоваПодготовиал Наталья Пуртова

6 июля 1988 года в Северном море случилась самая страшная из 

всех катастроф, известных в истории нефтедобычи. Она произошла 

на американской платформе Ріper Alpha, использовавшейся для 

добычи нефти и газа: начался пожар, завершившийся мощным 
взрывом. Погибли 167 человек из 226 находившихся там. 

Количество жертв могло  

быть намного меньше, если 

бы не обыкновенное челове-

ческое головотяпство. 

Это огромное сооружение 

конструировалось для добычи 

нефти, но позже там начали 

добывать и газ. Большая утеч-

ка произошла из-за множества 

мелких, но связанных друг с 

другом халатностей во время 

его ремонта.

За считаные минуты плат-

форма оказалась охвачена 

огнем. Аварийная сигнализа-

ция, а также система связи с 

берегом были уничтожены за 

секунды. Система пожароту-

шения почему-то оказалась 

выключенной. Ситуация усу-

гублялась тем, что через Ріper 

Alpha на берег транзитом пе-

рекачивалась нефть с других 

платформ Северного моря. 

Персонал соседних платформ 

заметил снижение давления в 

трубопроводах, что говорило 

о серьезном происшествии. 

Но остановить перекачку без 

команды руководства никто 

не решился. Таким образом, на 

охваченную огнем платформу 

ежеминутно поступали тонны 

нефти и газа, а это только уве-

личивало сложность пожара. 

Уже позже выжившие 

неф тяники рассказывали, как 

около 100 человек собрались 

в столовой. Рядом находилась 

вертолетная площадка, но 

шансов, что на нее смогут при-

землиться спасатели, уже не 

было. Дым начал проникать 

в помещение. Пожарные, ко-

торые должны были прибыть 

по плану ликвидации ЧП, не 

появлялись. У людей началась 

паника, некоторые кричали, 

что им страшно и они не хотят 

умирать. Когда стало ясно, что 

помощи ждать неоткуда, са-

мые отчаянные стали прыгать 

в воду. Именно они выжили. 

Остальные сгорели заживо. 

Персонал соседних платформ 

Наказание - 
«воспитание

критикой»
12 августа 2015 года 

в городе Тяньцзинь на севере 
Китая произошла техногенная 

катастрофа, которую признали 
самой крупной за всю 

историю КНР.
Вечером на пульт дежур-

ного пожарного городе Тянь-
цзинь поступил сигнал о заго-
рании в районе порта. Огонь 
охватил контейнерную пло-
щадку, принадлежавшую ком-
пании «Жуйхай». Фирма спе-
циализировалась на хранении 
опасных химических веществ, 
и спасатели понимали, какие 
последствия могут быть от 
этого пожара. 

Уже через несколько ми-
нут на месте происшествия 
работали десятки расчетов. 
За тушением огня наблюда-
ли многочисленные зеваки, 
удобно расположившись на 
балконах соседних многоэта-
жек. Тогда еще никто не знал, 
что через 40 минут взрывы 
невероятной силы снесут и 
жилые дома, и склады, и са-
мих любопытствующих. В 
списке погибших окажутся 
173 человека. 

Мощность первого взры-
ва специалисты оценили в 
3 тысячи тонн тротилового 

эквивалента. Через 30 секунд 
на воздух взлетел контейнер с 
нитратом аммония - 21 тонна в 
тротиловом эквиваленте. Это 
была настоящая катастрофа! 
Пожары бушевали несколь-
ко дней, большие и маленькие 
склады с опасной химией заго-
рались один за другим. Когда 
огонь удалось потушить, выяс-
нилось, что в эпицентре обра-
зовалась огромная, бездонная 
воронка. От близлежащих по-
строек не осталось ничего, от 
зданий, расположенных чуть 
дальше, - лишь стены. Стекла 
в домах вылетели в радиусе не-
скольких километров. Много-
тонные металлические кон-
тейнеры были перекручены и 
смяты, как картонные короб-
ки, а на стоянках сгорели тыся-
чи новеньких автомобилей.

Выяснилось, что «Жуйхай» 
помимо обычных услуг пред-
лагала «решение сложных во-
просов с местными чиновни-
ками». Совладельцем фирмы 
был сын главы службы без-

опасности порта, и родствен-
ные связи играли основную 
роль в процветании компании. 
Следствие выявило вопиющие 
нарушения, например: три мно-
гоэтажки были построены ря-
дом со складом, что запрещено 
китайским законодательством. 
В непосредственной близости 
друг от друга без соблюдения 
требуемой дистанции находи-
лись разнообразные химикаты. 
Их объем намного превышал 
допустимый. 

Ответственными за проис-
шествие были признаны 123 
человека, но приговоры по-
трясли китайцев своей мягко-
стью. Комиссия Компартии 
Китая предложила 74 человека 
подвергнуть партийным дис-
циплинарным взысканиям. С 
остальными было предписано 
провести «разъяснительные 
беседы и воспитание крити-
кой». Один из виновников скон-
чался от болезни во время рас-
следования.

громкие из них.
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Одна из самых крупных за всю историю СССР катастроф 
случилась в ночь с 3 на 4 июня 1989 года на Транссибирской 

магистрали под Уфой. Взрыв газа унес сотни жизней и еще 
сотни людей оставил инвалидами. Как это произошло?

В трубопроводе Запад-
ная Сибирь - Урал - Повол-
жье, проходившем вдоль 
железной дороги, образо-
вался разрыв. Примерно 
за три часа до катастрофы 
приборы показали падение 
давления в трубе. Но вместо 
того чтобы искать утечку, 
персонал лишь увеличил 
подачу газа. В результате 
через почти двухметровую 
трещину в трубе вытекло 
значительное количество 
пропана и бутана. Машини-
сты проходивших поездов 
предупреждали поездного 
диспетчера участка, что на 
перегоне сильная загазован-
ность, но их словам не при-
дали значения. Так в низине, 
прилегающей к железнодо-
рожной насыпи, в течение 
нескольких месяцев скапли-
вался газ. 

В ночь на 4 июня в этом 
месте навстречу друг дру-
гу шли два поезда Ново-
сибирск - Адлер и Адлер 
- Новосибирск. В них нахо-
дились около 1300 человек. 
Рвануло в тот момент, когда 
встречные поезда порав-
нялись. Взрыв был чудо-
вищной силы: специалисты 
оценили его мощность в 
300 тонн в тротиловом эк-
виваленте. Столб пламени 
видели за 100 километров, 
сильнейший пожар охватил 
территорию в 250 гектаров. 
Взрывная волна повалила 
деревья в радиусе трех ки-
лометров. 

«Раздался громкий хло-
пок, в небо вонзился высо-
ченный столб огня. Затем 
пронеслась волна воздуха и 
повалила нас всех на землю, 

нагнула деревья, посыпа-
лись стекла в окнах домов. 
От огня стало светло как 
днем, мы подумали, что это 
ядерный взрыв. Из домов 
выбегали люди, кричали, 
что началась война», - рас-
сказывала местная житель-
ница Рафида Харунова.

«Момент взрыва я не 
помню, потеряла сознание. 
Когда очнулась, почув-
ствовала, что все лицо обо-
жжено. Стояла тишина. Я 
поднялась, вернулась в купе, 
принялась расталкивать 
мужа и детей. Все было на-
столько горячим, что кожа 
на руках шипела. Паники не 
было, помню, что даже дети 
не плакали. Мы спустились 
с железнодорожной насыпи 
в овраг и ждали помощи. От 
одежды остались одни лох-
мотья, бантики на головах 
девочек оплавились» - это 
свидетельство Анастасии 
Кудашовой. 

В ту ночь на месте погиб-
ли 258 человек, более 800 
получили ожоги и травмы, 
317 умерли в больницах. Об-
щее число жертв - 575. Од-
нако в поездах находилось 
много детей, которые не 
учитывались как пассажи-
ры. Сегодня на мемориале 
на месте катастрофы вы-
биты 675 имен, а по неофи-
циальным данным, погибли 
780 человек.

Судебное разбиратель-
ство продолжалось шесть 
лет. Под следствием оказа-
лись девять человек. Двоих 
амнистировали, остальные 
получили сроки, самый су-
ровый из которых - 5 лет 
лишения свободы. 

Самая страшная 
железнодорожная 

авария в СССР

Смертоносная 
нефть

ТА
С

С
/В

. К
УЗ

Н
ЕЦ

О
В

R
EX

/F
O

TO
D

O
M

R
EX

/F
O

TO
D

O
M

AD
O

B
E 

S
TO

C
K



20 МИР ЗДОРОВЬЯ 37(1393) 
2 сентября 2020 года

www.mirnov.ru

Спать днем или 
не спать? Этот вопрос 
волнует многих.
 Во-первых, потому что 
все, что связано со сном, 
интересно. Во-вторых, 
потому что эту дилемму 
многие решают 
чуть ли не каждый день.

Неприятный для многих 
ответ дал на днях китайский 
ученый Чже Пань из Меди-
цинского университета Гуанч-
жоу, выступая на конгрессе 
Европейского общества кар-
диологов. Он сообщил, что 
длительный сон (более 60 ми-
нут) повышает на 30% риск 
смерти вообще и на 34% от 
сердечно-сосудистых забо-
леваний в частности. Что же, 
теперь не спать днем? Давайте 
разбираться.

Дьявол кроется 
в деталях

Работа китайских ученых 
серьезная, в ней обобщены 
данные по 20 научным ис-
следованиям, проведенным 
ранее. В анализ включен 
313 651 участник. Около 39% 
из них днем прикладывались 
к подушке. То есть со стати-
стикой все отлично. Однако, 
поскольку есть данные толь-
ко по докладу на конгрессе, а 
они не всегда такие полные, 
как в научной статье, не на 
все вопросы есть оконча-
тельные ответы. Но ясно 
главное - повышенный риск 
смерти от болезней сердца 
и сосудов есть только при 
дневном сне, продолжаю-
щемся более часа. Если он 
был короче, никакого повы-
шения сердечно-сосудистой 
смертности не было. Это уже 
хорошо.

Более того, доктор Пань 
сказал, что результаты иссле-
дований показывают: более 
короткий сон (особенно менее 
30-45 минут) может даже улуч-
шить здоровье сердца, особен-
но у тех людей, которые пло-
хо спят по ночам. И здесь одна 
важная деталь. Длительный 
сон был связан с повышенным 
риском смерти только у тех, 
кто спал более шести часов в 
сутки. Что это значит? Если 
человек мало спит ночью, то 
днем спать можно, но лучше 
так, чтобы общая продолжи-
тельность дневного и ночного 
сна была не более шести ча-
сов. То есть спать мало, менее 
шести часов в сутки, плохо. (О 
нормах сна для людей разного 
возраста см. «Нашу справку».)

Швейцарские данные
Примерно год назад в сен-

тябре 2019 г. в журнале Heart 
(«Сердце») было опубли-
ковано очень качественное 
швейцарское исследование 
на тему, которую мы сейчас 
обсуждаем. Эти результаты 
достойны внимания и помогут 
более правильно интерпре-
тировать работу китайских 
медиков. Главный итог иссле-
дования понравится многим: 
дневной сон один или два раза 
в неделю может снизить риск 
сердечных приступов (инфар-
ктов в том числе) и инсультов 
почти вдвое - на 48% - по срав-

нению с теми, кто вообще не 
спал. И это было независимо 
от наличия факторов риска 
таких болезней. А значит, та-
кой дневной сон играет само-
стоятельную защитную роль.

В исследовании ученые 
изучали связь между частотой 
дневного сна, его средней про-
должительностью и риском 
сердечно-сосудистых ката-
строф (инфарктов, инсультов, 
сердечной недостаточности и 
прочих проявлений ишемиче-
ской болезни сердца) у 3462 
жителей Лозанны. Их возраст 
в начале исследования в 2003-
2006 годах был от 35 до 75 лет. 
Потом их здоровье контроли-
ровали примерно через каж-
дые пять лет.

Вот их отношения с днев-
ным сном. Более половины 
(58%) обычно не спали днем, 
примерно каждый пятый 
(19%) спал один - два раза в 
неделю, примерно один из де-
сяти (12%) спал три - пять раз 
в неделю и примерно столько 
же (11%) спали от шести до 
семи раз.

А теперь самое интересное. 
Те, кто спал днем часто (три - 
семь раз в неделю), как прави-
ло, были пожилыми мужчина-
ми, они курили, весили больше 
и дольше спали ночью. У них 
гораздо чаще были не только 
дневная сонливость, но и так 
называемое обструктивное ап-
ноэ во сне. При этом состоянии 
люди сильно храпят, и у них 

бывают кратковре-
менные остановки 
дыхания во сне. Что 
это значит? Это 
переворачивает 
отношения между 
частотой дневного 
сна и повышенной 
смертностью, свя-
занной с ним. Ско-
рее всего, нечастый 
долгий дневной сон 
является причи-
ной повышенной 
смертности, а сам 
такой сон является 
следствием того, 
что более больные 
и немолодые паци-
енты нуждаются 
в нем больше, чем 
все остальные. А 
значит, причина 
повышенной смерт-
ности от сердечно-сосудистых 
заболеваний является след-
ствием не сна, а более тяжело-
го состояния таких пациентов.

Что делать?
Скорее всего, выводы ки-

тайских ученых требуют 
коррекции: не столько сон 
виноват в повышенной смерт-
ности, сколько более больные 
люди с большим набором 
факторов риска имеют выше 
потребность в дневном сне. 
Просто исследование медиков 
из Гуанчжоу, основанное на 
переоценке многих научных 

пуб ликаций, не могло отве-
тить на эти вопросы - для это-
го нужны по-другому спроек-
тированные исследования.

Так что тревога отменяется: 
спать днем можно. Но лучше 
не каждый день и не очень 
долго. Безопасное время - не 
больше одного часа и не чаще 
одного-двух раз в неделю. В 
принципе, абсолютно пода-
вляющему количеству людей 
это как раз то, что нужно. 
Если же ночной сон короткий, 
то лучше компенсировать его 
дневным. Но так, чтобы об-
щее время сна в сутки было не 
меньше шести часов.

Когда дневной сон лечит, 
а когда - калечит
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Сколько времени
нужно спать в сутки?
В разном возрасте свои нормы, и вот как они выглядят в официальных рекомендациях Национального фонда сна США:

 малыши в возрасте
 до 3 мес. ....................... 14-17 часов

 грудные дети 
в возрасте 4-11 мес. ........ 12-15 часов

 дети в возрасте 1-2 лет .... 11-14 часов
 дети в возрасте 3-5 лет .... 10-13 часов
 школьники 
в возрасте 6-13 лет ...........9-11 часов

 подростки 
в возрасте 14-17 лет ......... 8-10 часов

 молодые люди 
в возрасте 18-25 лет ...........7-9 часов

 взрослые 
в возрасте 26-64 лет...........7-9 часов

 пожилые люди 
в возрасте 65 лет 
и старше...........................7-8 часов

«Прочитал, что недав-
но было исследование, в ко-
тором доказали, что фи-
сташки помогают худеть 
и, следовательно, их нужно 
включать в питание, если у 
вас избыточный вес. Я очень 
люблю фисташки, и мне хо-
чется знать, реально ли они 
помогают избавиться от 
ожирения.

И. Охрименко, г. Москва».
Действительно, результаты 

такого исследования амери-
канских ученых из Калифор-

нии были недавно опублико-
ваны в журнале Nutrients. В 
отличие от миндаля, грецких и 
ряда других орехов, фисташки 
редко попадают в поле зрения 
ученых. И это при том, что в 
них содержатся самые высо-
кие уровни таких полезней-
ших нутриентов, как гамма-
токоферол, витамин К, калий, 
фитостеролы, бета-каротин и 
лютеин.

Орехи вообще хорошо себя 
показывали в исследованиях. 
В проведенных ранее наблю-
дениях и экспериментах вы-
яснили, что регулярное потре-
бление орехов связано с более 
низким индексом массы тела 
(ИМТ) и снижением вероят-
ности увеличения веса во 
взрослом возрасте.

В данном исследовании 
оценивали, как фисташки 
«будут себя вести» в орга-

низме людей с избыточным 
весом, стремящихся похудеть. 
Для этого набрали группу 
из 100 человек с ожирением, 
желающих сбросить вес. Их 
средний возраст был 55,6 года, 
а средний индекс массы тела 
(ИМТ) - 32,8 кг/м2.

Со всеми провели подготов-
ку, объяснили, какая для этого 
нужна физическая активность 
и как лучше питаться, что-
бы ежедневно потреблять на 
500-1000 килокалорий мень-
ше. Потом всех участников 
исследования разделили на 
две группы: одной дали фи-
сташки, а другой - нет. Подраз-

умевалось, 
что фи-

сташки не должны были идти 
в дополнительные калории, 
потребляя их, нужно было 
уложиться в пониженный су-
точный калораж. И в принци-
пе людям это удавалось. Всего 
в день давали 42 г фисташек.

После четырех месяцев 
участники обеих групп не-
сколько сбросили вес, но ста-
тистически достоверной раз-
ницы не было. Но что важно, в 
группе с потреблением фиста-
шек было отмечено снижение 
как систолического, так и диа-
столического артериального 
давления. Кроме того, регу-
лярное употребление фиста-
шек было связано с выбором 
более полезных продуктов, а 
значит, со здоровыми измене-
ниями в рационе питания. А 
именно люди в группе с фи-
сташками получали больше 
пищевых волокон и полезных 

поли- и мононенасыщенных 
жирных кислот, потребляли 
меньше сладостей. За счет 
фисташек возрастала концен-
трация в крови альфа-кароти-
на, бета-каротина и лютеина. 
Все это очень полезные для 
здоровья сдвиги.

Но любителям фисташек 
нужно знать, что не все фи-
сташки будут вести себя так. 
Например, у нас трудно встре-
тить их несолеными, а именно 
такие жареные фисташки ис-
пользовались в исследовании 
в США. И если вы замените 
их солеными, то почти навер-
няка эффекта снижения дав-
ления не будет. Плюс соленые 
фисташки больше разжигают 
аппетит, и удержаться в рам-
ках правильного питания с 
ними будет сложнее.

Подготовил Олег Днепров

НАША СПРАВКА

Фисташки 
помогают 

худеть
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Истребление собак
Видимо, скандально зна-

менитый китайский опыт 
поголовного истребления 
воробьев не давал покоя 
Киму. Назвав собак «испор-
ченным трендом буржуаз-
ной идеологии», этот уникум 
одним росчерком пера за-
претил подданным держать 
дома четвероногих питом-
цев.

Как сообщили южноко-
рейские СМИ, а за ними и 
ряд западных источников, 
в Северной Корее в дома и 
квартиры к собачникам ста-
ли приходить местные акти-
висты, так сказать, стражи 
революции. Они бесцере-
монно по указу правителя 
забирают собак. Дальней-
шая судьба животных уже 
известна и печальна: их или 
усыпляют (убивают под-
ручными средствами), или 
просто отдают в корей-
ские рестораны. Там редкие 
состоятельные гурманы 

всегда не прочь отведать 
хорошо приготовленную 
собачатину.

Как реагируют граждане 
на унижение их человеческо-
го достоинства, их прав и на 
садизм по отношению к жи-
вотным? Ну уж точно не как 
в Белоруссии - не выходят на 
улицы. Здесь привыкли ко 
всему, и если завтра диктатор 
велит изымать жен из семей 
(их, как и собак, содержать 
недешево!), тоже вряд ли кто 
взбунтуется.

Эксперты объясняют ди-
кий произвол очередного 
Кима традиционными для за-
гибающейся страны пробле-
мами с продовольствием. Де-
скать, люди массово поедают 
траву, нечего собак кормить, 
да особо и нечем…

А тот факт, что для мно-
гих людей домашний четве-
роногий питомец - это прак-
тически член семьи, вряд ли 
укладывается в голове очу-
мевшего от безнаказанности 
диктатора. Вот североко-

рейские шариковы и пош-
ли по домам, бурча под нос: 
«Мы их душили, душили…»

Их пример - 
другим наука…

Что удивительно, история 
помнит, как почти что ана-
логичную дикость устроили 
в Европе власти 
Великобритании.

В 1939 году 
там стало понят-
но, что Вторая 
мировая война не 
будет легкой про-
гулкой и предсто-
ит тяжелейшая 
«битва за Ан-
глию». А значит, 
надо везде, где 
это возможно, 
экономить про-
довольственные ресурсы. Но, 
конечно, просвещенные ев-
ропейцы и в страшном сне не 
могли себе представить тота-
литарные методы диктатора 
Кима.

Английское правитель-
ство создало «Нацио-
нальный комитет по 
мерам предосторож-
ности животных». 

Началась активная 
пропаганда, обрабаты-

вающая в нужном духе 
владельцев кошек и со-
бак. Задавались вопро-
сы: а правильно ли будет, 

когда англичане начнут 
отдавать часть своих 
скудных пайков домаш-

ним животным? И о ком 
надо в первую очередь се-
годня заботиться - не о детях 
ли и стариках и их питании? 
Комитет распространял спе-
циальную брошюру, где ре-
комендовалось отправить 
всех четвероногих любим-
цев на самообеспечение - на 
природу, в деревню. А кто 
этого сделать не мог, тому 

следовало обратиться в вете-
ринарную клинику для того, 
чтобы их усыпить.

Мягкие увещевания вско-
ре перешли на уровень мас-
совой истерии. Когда на Ан-

глию посыпались бомбы и 
войска фюрера стояли у Ла-
Манша, количество граждан, 
готовых усыпить свою соба-
ку или кошку, резко возросло. 
Даже в Лондонском зоопарке 
с перепугу уничтожили всех 
его уникальных обитателей.

В общем, чопорные леди 
и джентльмены, обливаясь 
слезами, решили, что их пи-
тание важнее, и покорно по-
несли своих кошечек и со-
бачек в «пункты приема». 
Всего, по оценкам историков, 
в Англии было уничтожено 
более 750 тысяч домашних 
питомцев.

Конечно, мучить живот-
ных голодом тоже было не 
выходом… Но имелись и 
иные пути. Особо умные и 
удачливые собаководы от-
правили своих питомцев в 
армию, и уже к 1942 году на 
службе в британских войсках 
состояли 6 тысяч собак. По-
старались изменить траги-
ческую ситуацию и защит-
ники природы, активисты из 
Battersea Dogs и Cats Home. 
Их усилиями были спасены 
145 тысяч собак. Но ужас 
массовых усыплений от это-
го меньшим не кажется, и 

сегодня в англий-
ском в Гайд-парке 
стоит памятник. 
На нем высечены 
барельефы жи-
вотных и значит-
ся: «У них не было 
выбора».

…Британская 
империя, как из-
вестно, после 
Второй мировой 
постепенно рассы-
палась, убийство 

собак и кошек ее не спасло. 
Как, похоже, и не продлит 
массовое убийство собак аго-
нию северокорейского дикта-
тора.

Евгений Малякин

Учредитель АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ № ФС77-56535 от 26.12.13 в Федеральной службе по надзору в 
сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама 16+
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Животные сносят все, что 
попадается им под копыта, и 
ведут себя крайне агрессивно. 
Жители Федоровки, Оранже-
реи и Ниновки даже остались 
без газа, поскольку живот-
ные разрушили поселковые 
газопроводы. Почему? Они 
чесали о них свои горбы. А 
прочные заборы эти дикие 
«корабли пустыни» превра-
щают в щепки, поскольку 
стремятся добраться до пло-
доносящих деревьев на част-
ных подворьях.

Эксперты говорят, что у 
массы двугорбых верблюдов 
появилось потомство. Види-
мо, инстинктивно оберегая 
его, они стали окончательно 
агрессивными и просто гоня-

ются за сельчанами. Поэтому 
люди сами стали ходить стай-
ками и детей на улицу не пу-
скают. «Когда идет стадо, оно 
сметает все на своем пути, как 
огромная саранча, - рассказы-
вает Елена Б., жительница 
Федоровки. - Мы убедились 
в том, что верблюд - это не 
добродушная тягловая скоти-
на. В нашем случае это злоб-
ное чудище, которому нельзя 
даже посмотреть в глаза. Это 
огромная машина агрессии 
высотой в 2-2,5 метра и весом 
до 1 тонны».

Отчаявшиеся жители уже 
не ждут особой помощи от му-
ниципальных властей и пишут 
жалобы в прокуратуру Икря-
нинского района. Но там, по-

хоже, тоже не представляют, 
что делать со стадом, состоя-
щим из более чем 80 голов.

Откуда же взялась эта 
напасть? Оказывается, не-
сколько лет назад разведение 
верблюдов стало досугом од-
ного старичка-пенсионера из 
с. Оранжереи.

Вскоре животноводство 
ему наскучило, и он выгнал 
верблюдов на вольный вы-
пас. Те расплодились и одича-
ли, а затем стали «мстить че-
ловечеству». Выписываемые 
местными властями штрафы 
пенсионера не пугают, он 
плюет на них вместе со сво-
ими бывшими подопечными 
верблюдами.

Евгений Александров

« КОРАБЛИ ПУСТЫНИ» 
АТАКОВАЛИ ЛЮДЕЙ

Села Астраханской области, граничащие с пу-
стынными и степными просторами, подверглись 
неожиданному нашествию массы одичалых верб-
людов.

В КОРЕЕ ЗАПРЕТИЛИ ДЕРЖАТЬ 
 ДОМАШНИХ СОБАККогда на государственном 
уровне начинают унич-
тожать животных, такие 
государства обречены. 
Северокорейский лидер 
Ким Чен Ын всегда слыл 
эксцентриком, поэтому 
его выходкам на полити-
ческой и внутригосудар-
ственной арене уже мало 
кто удивляется. Но вот, 
похоже, он сумел снова 
потрясти цивилизованный 
мир.

Кстати
Российские дипломаты в Северной Корее отме-

тили, что доводы западной прессы далеки от ис-
тины. По их мнению, «количество собак на улицах 
Пхеньяна сократилось в связи с противоэпидеми-
ческими ограничениями».

Странно, выгул собакам требуется в любое время 
года, несмотря на пандемию. Возможно, истинное 
положение вещей откроется не скоро - слишком уж 
закрытая страна Северная Корея.

ADOBESTOCK
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Главное - сохранять спо-
койствие! Спокойная мама 
- спокойный ребенок. Не 
нагнетайте значимость 
школы, но и не обесцени-
вайте ее. Золотая середина 
должна быть во всем. Пра-
вильный режим питания, 
сна, прогулок сохранит 
здоровье и скомпенсиру-
ет усталость. Не ругайте 
малыша, ему и так 
сейчас сложно. Не 
сравнивайте его ни 
с кем, ведь у каждо-
го человека разные 
темпы, которые за-
висят от врожденно-
го темперамента, а 
его не изменить.

Всегда будьте на 
стороне ребенка, у 
него, кроме вас, никого нет. 
А сознание того, что он за-
щищен семь ей, невероятно 
важно.

Нельзя стыдить малыша: 
он делает все на пределе сво-
их возможностей, а особен-
ность психики в этом возрас-
те - быть хорошим, слышать 

слова одобрения от взрос-
лых. Если у ребенка что-то 
не выходит, ему надо помо-
гать, а не ругать. Разберитесь 
в проблеме и постарайтесь 
устранить ее.

Кого-то мотивируют труд-
ности, но таких людей очень 
мало. Куда больше тех, кого 
мотивируют доброта, при-
нятие и спокойная обстанов-
ка. Не бойтесь избаловать 
ребенка, не бойтесь, что он 
станет ленивым, но бойтесь 
поломать психику, вогнать 
сына или дочь в хрониче-

ский стресс, добиться того, 
что ребенок начнет ненави-
деть школу и все, что с ней 
связано.

Главное помнить: школа 
- это не навсегда. Глазом не 
успеете моргнуть, как ваш 
первоклашка повзрослеет и 
превратится в выпускника.

А еще хотела 
бы дать советы 
родителям, кото-
рые собираются 
отдать свое чадо 
в первый класс в сле-
дующем году. Готовиться 
к 1 сентября - 2021 нужно 
начинать уже сейчас, что-
бы через год дать положи-
тельный ответ на вопрос 
«А готов ли мой ребенок к 
школе?».

Первое и простое, что 
нужно сделать, - поговорить 
с воспитателями в детском 

саду, если ребе-
нок туда ходит. 
Они расскажут, 
насколько ре-
бенок усидчив, 
умеет ли выпол-
нять простые 
задания, легко 
ли понимает 
несложные ин-
струкции, как 

общается со сверстниками.
Если ваш малыш до сих 

пор плачет во время расста-
вания с вами утром, к шко-
ле он не готов. Вернее, его 
нервная система еще не го-
това, ей надо дозреть.

Если малышу трудно 
усидеть на занятиях, он бы-

стро теряет интерес к ним, 
легко отвлекается, неусид-
чив, не понимает с перво-
го раза смысл задания, не 
торопитесь отдавать его в 
школу. Даже если ребенок 
интеллектуально готов 
учиться, знает цифры и бук-
вы, может читать, но при 
этом есть что-то из пере-
численного, подождите со 
школой.

Аргумент «он все умеет, 
ему будет скучно на уроках, 
если подождать еще год» - 
ошибочный. Никогда нико-
му не будет скучно там, где 
его хвалят, ставят в пример 
остальным, выделяют и где 
ему комфортно. Даже са-
мый умный и подготовлен-
ный, но недозревший пси-
хологически ребенок будет 
испытывать колоссальный 
стресс в первом классе и не 
сможет нормально учиться. 
И это может наложить от-
печаток на все школьные 

годы и не дать раскрыться 
полностью потенциалу, ко-
торый есть.

Если у вашего ребенка 
есть логопедические про-
блемы, их надо решить до 
школы (на это у вас есть 
целый год). От этого за-
висит возможность ре-
бенка полноценно вос-
принимать и понимать 
информацию, которую 

дает учитель.
Очень важна для ребен-

ка мелкая моторика. Перед 
школой ребенок должен 
уметь правильно держать 
карандаш, уметь рисовать 
простой узор, ограничен-
ный краями сверху и снизу. 
Это облегчит ему освоение 
навыка письма.

Перед школой лучше от-
дать ребенка в детский сад. 
Кружки и группы развития 
не дают необходимую тре-
нировку организму ребенка 
- адаптацию к коллективу, 
выработку навыков обще-
ния, наработку иммунитета, 
которые не могут дать мама 
или бабушка.

Запомните основное пра-
вило: чем старше перво-
классник, тем легче ему 
учиться. Не гонитесь за воз-
растом. Поход в 1-й класс - не 
соревнование, а жизнь ваша 
и вашего ребенка, которая 
будет комфортной или не-
комфортной следующие 11 
лет.

Свои вопросы вы може-
те задать психологу Елене 
Лариной по электронной 
почте mcsag@mail.ru.
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Нельзя стыдить малыша: он делает все на 
пределе своих возможностей, а особен-
ность психики в этом возрасте - быть хоро-
шим, слышать слова одобрения от взрос-
лых. Если у ребенка что-то не выходит, ему 
надо помогать, а не ругать.

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам на этой неделе сто-
ит отказаться от возможного 
рода обязательств. Проведите 
неделю в приятных встречах 
и знакомствах. Привлекайте 
больше внимания, развивайте 
артистические навыки. В среду 
возможна борьба со снобиз-
мом. В субботу высока вероят-
ность опозданий.

Благоприятные дни - 5 и 8.
Неблагоприятные дни - 2 и 7.

Многие Стрельцы будут уси-
ленно и качественно работать 
и осуществлять задуманное. 
Это прекрасное время для 
гармоничных связей с колле-
гами и установления новых 
партнерских отношений. В 
четверг ваш ключ к успеху - 
выдержка и терпение. Будьте 
разборчивы в контактах во 
вторник.
Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны в данный момент могут 
почувствовать стремление к 
независимости, что может от-
разиться на их дальнейших 
жизненных обстоятельствах. 
Кроме того, в этот период их 
потянет на подвиги. Четверг 
- удачное время для работы 
по дому и ремонта. Выходные 
проведите с родными.

Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 2 и 6.

В этот период амбиции Тель-
цов могут быть невероятно 
сильны, если соединить их с 
пунктуальностью и дисципли-
ной, они смогут добиться неве-
роятных результатов. Воздер-
житесь от незапланированных 
расходов в четверг. Понедель-
ник хорош для подписания до-
кументов.

Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Раки в данный момент могут 
стать жертвой собственных ил-
люзий. Пожалуй, только ваша 
безответственность может 
быть причиной провала ваших 
планов. В среду не принимай-
те ответственных решений. В 
понедельник будьте внима-
тельны с официальными до-
кументами, перечитайте еще 
раз все пункты договора.
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Львы могут остро почувство-
вать прилив творчества и 
потребность выразить себя. 
Потратьте некоторое время 
на ваше хобби. Вы увидите, 
что это значительно улучшает 
ваше самочувствие и снимает 
стресс. В среду воздержитесь 
от споров. В субботу вероятен 
успех в активных начинаниях.

Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 3 и 7.

В этот период Девам стоит рас-
считывать на везение. Однако 
не слишком расслабляйтесь, 
старайтесь оставаться со-
бранными и предусмотритель-
ными. В любом случае можно 
надеяться на поддержку вер-
ных друзей. Выходные прове-
дите с родными. В понедельник 
придется раскошелиться.

Благоприятные дни - 2 и 8.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Звезды на этой неделе не со-
ветуют Весам вступать в спор 
для продвижения своих соб-
ственных идей. Не утомляй-
те себя этим и не наживете 
слишком много врагов. В пят-
ницу займитесь собственным 
имиджем, сходите в парикма-
херскую и магазин одежды. В 
понедельник лучше оставить 
свое мнение при себе.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 3 и 6.

У Скорпионов сейчас пре-
красное время насладиться 
сельской жизнью. Не упустите 
возможность провести отпуск 
или выходные вдали от города. 
Заряжайтесь энергией солнеч-
ного позитива, и тогда хороший 
настрой на полгода вам гаран-
тирован. В среду будьте готовы 
к борьбе с препятствиями. В 
пятницу велик риск обмана.
Благоприятные дни - 2 и 8.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

Хороший период для коротких 
поездок, посещения магази-
нов и выгодных покупок у Козе-
рогов. Наслаждайтесь обще-
нием с друзьями, выберитесь 
на прогулку в лес, зарядитесь 
летним настроением. В пят-
ницу обстоятельства будут на 
вашей стороне. В понедельник 
лучше не опаздывать.

Благоприятные дни - 3 и 7.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Сейчас Водолеи должны про-
явить инициативу и быть на-
стойчивее. В то же время звез-
ды хотели бы напомнить вам, 
что это не лучшее время для 
масштабных и амбициозных 
начинаний. Нестандартные 
решения хорошо сработают 
в среду. Выходные посвятите 
культурному отдыху.

Благоприятные дни - 4 и 7.
Неблагоприятные дни - 5 и 8.

Рыбы должны быть готовы к 
постоянному решению орга-
низационных и материальных 
вопросов. Сейчас у вас есть 
все шансы урегулировать се-
рьезные противоречия без 
многочисленных жертв. В вы-
ходные вам не избежать рас-
точительности. Во вторник 
будьте внимательны с деловой 
перепиской.
Благоприятные дни - 3 и 7.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

ПРОГНОЗ

2 - 8 
СЕНТЯБРЯ

2 сентября - оппозиция Венеры и Сатурна: высока вероятность эмоциональных срывов и низкой 
самооценки. Кроме того, возможно, сегодня вам придется пойти на некоторые уступки. 3 сентября 
- трин Меркурия и Сатурна: удачное время для фундаментальных исследований и любой углублен-
ной работы. 4 сентября - секстиль Меркурия и Венеры: хорошая возможность с комфортом совер-
шить давно запланированное путешествие, удачный момент для дорогостоящих покупок.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

В этом году первоклассни-
ками в России стали около 
двух миллионов детей. Как 
помочь малышу в этот 
трудный и важный первый 
учебный год? Как родите-
лям и детям пережить его 
с наименьшими нервными 
потерями? Об этом рас-
сказала наш постоянный 
автор - семейный психолог 
Елена ЛАРИНА.

РЕБЕНОК ПОШЕЛ В 1-Й КЛАСС!
Первый класс - не только большая радость, но и 
большое волнение для семьи. Для маленького 
человека все в новинку: и ответственность, и 
окружение, и взрослые, которые будут вза-
имодействовать с ним, и уроки, и распоря-
док... Как помочь начинающему школьнику 
адаптироваться к новому образу жизни?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Газманов. 5. Берроуз. 8. Ламберт. 9. Франция. 10. Жирардо. 11. Ти-
канье. 14. Извозчик. 17. Опарыш. 19. Кегля. 21. Единица. 23. Кедрач. 26. Сын. 28. Инь. 29. 
Блеяние. 31. Мавзолей. 33. Дон. 34. Мэтр. 37. Салатник. 39. Пианино. 42. Топливо. 43. Ла-
занья. 44. Бунгало. 45. Артикль. 46. Автоклав. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гастроли. 2. Валежник. 3. 
Сомбреро. 4. Осетрина. 5. Ботфорты. 6. Равнина. 7. Замятие. 12. Ишак. 13. Насреддин. 15. 
Вагонетка. 16. Имение. 18. Призыв. 19. Клуб. 20. Ясон. 22. Ильм. 24. Елей. 25. Челн. 27. Бел-
ка. 30. Иван. 32. Акт. 35. Экспонат. 36. Росинант. 37. Судорога. 38. Куклачев. 39. «Паллада». 
40. Нападки. 41. Октябрь.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №36 (1392)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Восточная пряность из имбирных. 5. Древ-
неримский «храм всех богов». 8. Подгоняет платье по фигуре. 9. Некрупная 
статейка. 10. Знаток своей области. 11. Юла, кукла или плюшевый медведь. 
14. Повитуха в клинике. 17. Инструмент учителя. 19. Часть руки от локтя 
вверх. 21. Крахмал как химическое соединение. 23. Левый приток Енисея. 
26. Угрюмый брат совы. 28. Колесный «Патриот» из Ульяновска. 29. Со-
бачий аксессуар. 31. Количество транспорта на заводе. 33. Ряд поколений. 
34. Зеленый фрукт под текилу. 37. Мойдодыр для мочалок. 39. Скрепляет 
документы скобками. 42. «Хитрый» съедобный гриб. 43. Синоним хлебо-
сольства. 44. Мегаполис на озере Онтарио. 45. Ближайшая соседка евро-
пейца. 46. Деятель на ниве пропаганды. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Прелестная дамочка. 2. Клара из «Аншлага». 3. 
Столица Непала. 4. Мелкие бобовые зернышки. 5. Веселый день календа-
ря. 6. Зрелище на голубом экране. 7. Короткая казачья плеть. 12. Утка на 
арктическом побережье. 13. Любитель листьев тутового дерева. 15. Устой-
чивый взгляд на мир. 16. Основа резины. 18. Нефтяной эмират Аравии. 19. 
Легковушка-француженка. 20. Певец с хитом про плачущую девочку. 22. 
Бедная героиня Карамзина. 24. Стальной конь хлопца в бандане. 25. N на 
компасе. 27. Металл, над которым чах Кощей. 30. Имя композитора Каль-
мана. 32. Монстр, просивший поднять веки. 35. Надстрочная запятая. 36. 
Знак согласия. 37. Итальянец-сердцеед. 38. Техасский полицейский. 39. 
Фильм с Х. Фордом и Д. Ормонд. 40. Воинский сигнал к подъему. 41. Свер-
нутая мерная лента.
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Звонок по теле-
фону:

- Здравствуйте, я 
от синагоги.

- Вы что, еврей?!
- Вах! Почему ев-

рей? Вы Гоги знае-
те? Так я от его сина.

УЖЕ В ПРОДАЖЕ!
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